
Грандиозное событие, зимняя 
сказка. «Путешествие в Рож-
дество» дарит возможность 
окунуться всем желающим 
в праздничные чудеса. В сто-
лице в пятницу заработали 
36 фестивальных площадок. 
Гостей они ждут каждый день 
вплоть до 8 января. 
— Волшебство! — радуется 
снегу, цветным огонькам, рез-
ным павильонам с сувенира-
ми, ароматам горячего пря-
ного чая одна из самых юных 
гостей фестиваля Оля Шуль-
гина. 
Пятилетнюю девочку на Ма-
нежную площадь привела ма-
ма Юлия. Москвичка вспоми-
нает: фестиваль был когда-то 
совсем небольшим, камер-
ным, а теперь доступен не 
только на центральных лока-
циях, но и во всех столичных 
округах.
А ведь идея прове-
сти праздничную 
ярмарку появи-
лась в 2012-м. Тог-
да же взяли за об-
разцы новогодние 
традиции Страс-
бурга. За годы сво-
его проведения 
фестиваль серьезно эволюци-
онировал, добавил красок, 
веселья, активностей и, ко-
нечно же, своих особенных 
традиций. 
— Каждый год фестиваль от-
правлял москвичей и гостей 
столицы в увлекательные пу-
тешествия по разным странам 

и континентам, знакомил с га-
строномическим разнообра-
зием мира, традициями празд-
нования Нового года даже в са-
мых отдаленных уголках Зем-
ли, — отметил первый 

заместитель руко-
водителя аппарата 
мэра и правитель-
ства Москвы, ми-
нистр столичного 
правительства, гла-
ва Департамента 
торговли и услуг 
города Алексей Не-
мерюк. — В этом 

сезоне в центре праздника на-
ша любимая Москва. Гостей 
фестиваля ожидает путеше-
ствие по Москве — боярской 
и купеческой, ремесленной 
и дворянской, знакомство 
с бытом столицы и ее новогод-
ними традициями, а также их 
современным прочтением. 

В программу фестиваля вошли 
ярмарки и исторические ре-
конструкции, ледовые шоу 
и катки, мастер-классы и твор-
ческие выступления. Начи-
найте свое «Путешествие 
в Рождество» интересно, весе-
ло, увлекательно, всей семьей!
В центре и округах гостей фе-
стиваля ждут оригинальные 
представления: и классиче-
ские, и иммерсивные, и теа-
тры-балаганы, и даже театр 
теней. Конечно же, праздник 
устроят и самые главные зим-
ние волшебники — Дед Мороз 
и Снегурочка. 
— Чудеса должны случаться 
чаще! — уверенно заявила се-
мья Бариновых, выбирая па-
мятные подарки для своих 
друзей и близких на централь-
ных площадках фестиваля. 
В павильонах можно купить 
оригинальные украшения для 

дома, тонкие фарфоровые из-
делия ручной работы, вяза-
ные, кованые, сшитые — сло-
вом, самые разные игрушки 
на елку. Найти можно и суве-
нирную, и сладкую продук-
цию. Или сделать подарки 
своими руками — на мастер-
классы гостей ждут каждый 
день. Новогодним настроени-
ем порадуют и катки, залитые 
на спортобъектах и в парках. 
Так, развлекательная про-
грамма для детей и взрослых 
запланирована на катке «Меч-
татели» в Лужниках.
Большая программа подго-
товлена для семей участников 
СВО. Поддержать их могут 
и гости «Путешествия в Рож-
дество» — Москва славится 
добрыми людьми и традиция-
ми помощи!
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин (на фо-
то внизу) дал 
старт фестива-
лю «Путеше-
ствие в Рожде-
ство». Его прово-
дят в 10-й раз. 
В юбилейный 
сезон его посвя-
тили традициям 
Москвы. 

Инвесторы строят 
поликлиники
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о соз-
дании поликлиник в Новой 
Москве. 

Две поликлиники 
появятся в посе-
лении Сосенское. 
Первая будет рас-
считана на 520 по-
сещений, она рас-
положится вблизи 
деревни Николо- 
Хованское. Вторая поликли-
ника рассчитана на 475 посе-
щений в смену. Оба объекта 
расположатся на территории 
современных жилых ком-
плексов. 
— Новые объекты здравоох-
ранения, как и построенные 
школы, детские сады, вводят-
ся в эксплуатацию и переда-

ются на баланс города с пол-
ным набором медицинского 
оборудования и мебели — 
всего, что необходимо для ка-
чественного приема и лече-
ния пациентов, — подчеркнул 

Андрей Бочкарев.
Как уточнил глава 
Департамента раз-
вития новых тер-
риторий города 
Владимир Жид-
кин, медучрежде-
ния укомплектуют 
новейшим обору-
дованием с учетом 

передовых технологий. При-
легающие территории обяза-
тельно благоустроят. В здани-
ях создадут безбарьерную 
среду. Введут их в 2025 году.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Цены на яйца будут скорректированы через 2–3 недели. Об этом вчера сообщил министр 
сельского хозяйства РФ Дмитрий Патрушев. По его словам, за это время в страну завезут 
яйца из Азербайджана, а также из Турции без соответствующей импортной пошлины. 
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Время добрых традиций
«Путешествие в Рождество» расскажет историю Москвы, 
удивит программой мастер-классов и порадует подарками

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

Затевая в далеком 2012 году 
страсбургскую ярмарку на Ма-
нежной площади, мы и пред-
ставить не могли, что положи-
ли начало самому масштабно-
му новогоднему и рожде-
ственскому фестивалю России. 
Это настоящее новогоднее чу-
до, которое каждый год с не-
терпением ждут дети и взрос-
лые. За десять лет его посети-
ли порядка 100 миллионов го-
стей. Юбилейный год всегда 
немного особенный, и мы ре-
шили посвятить его Москве
и москвичам — в особенности 
тем, кто сегодня исполняет 
свой долг в зоне CВО. Для них 
мы организуем сбор писем, от-
крыток и подарков.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

16 декабря. Реконструктор Ирина Ворожцова принимает участие в фестивале «Путешествие в Рождество». Главный зимний праздник посвятили московским традициям. 
В частности, на Манежной площади решили воссоздать купеческую Москву, знакомую по историческим хроникам и картинам русских художников

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта edupressa.vm.ru

Ежедневный деловой выпуск

акция

Оранжевое настроение. Депутаты 
района Орехово-Борисово Южное 
угостили жителей сладкими 
мандаринами ➔ СТР. 3

события и комментарии

Музею Москвы передали 
археологические находки «черного 
копателя». Какие сокровища 
пополнили коллекцию ➔ СТР. 9

мнения

Чем грозит суперискусственный 
интеллект и каковы перспективы 
у торговых центров, рассуждают 
наши колумнисты ➔ СТР. 10

vm.ru

СТРОИТЕЛЬСТВО 
ИНФРАСТРУКТУРЫ ➔ СТР. 2

На фестивале «Путеше-
ствие в Рождество» ра-
ботают 23 ледовых катка. 
На площадках пройдут 
200 тренировок по фи-
гурному катанию. В тече-
ние всего праздника ре-
шено организовать по-
рядка 1,5 тысячи ново-
годних представлений. 
В них задействованы 
в том числе 150 рекон-
структоров. Гостям фе-
стиваля доступны 4 ты-
сячи различных мастер-
классов. Более 20 тысяч
порций чая приготовят 
для гостей события. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

до Нового 
года 

осталось

дней
14

Единогласно 
выразили поддержку
Вчерашний съезд политиче-
ской партии «Единая Россия» 
единогласно поддержал са-
мовыдвижение Владимира 
Путина (на фото) на выборах 
президента в 2024 году. Ра-
нее решение президента при-
нять участие в выборах под-
держала инициативная груп-
па избирателей. 

О намерении поучаствовать 
в выборах Владимир Путин 
объявил 8 декабря. После это-
го в концертном зале «Заря-
дье» прошло собрание иници-
ативной группы избирателей, 
участниками которого стали 
более 750 человек. Эта проце-
дура служит обязательной для 
любого самовыдвиженца, 
чтобы иметь возможность 
в дальнейшем начать сбор 
подписей. Теперь о своей под-
держке кандидатуры Влади-
мира Путина заявили члены 
XXI съезда «Единой России».
— Перед нами без всякого 
преувеличения — историче-
ские задачи. Их масштаб тре-
бует объединения усилий, 
сплоченности всех патриоти-
ческих сил, — заявил глава 
РФ. — Мы должны помнить 
и никогда не забывать, и де-
тям нашим наказывать: Рос-
сия или будет самодостаточ-
ной, суверенной державой, 
или ее вообще не будет. Это 
очень важная вещь, которая 
всегда должна быть у нас в го-
лове и в сердце. Мы сами бу-
дем определять и созидать 
свое будущее. Это и есть суве-
ренное государственное ми-
ровоззрение, основа для под-
линной гражданской консо-
лидации и для совместной ра-
боты.
Как отметил Владимир Путин, 
Россия будет все решения при-
нимать только сама, «без чу-
жих подсказок из-за рубежа». 
— Развязав против нас насто-
ящую агрессию — она шла по 
нарастающей из года в год, — 
элиты Запада рассчитывали 
обрушить не только экономи-
ку и социальную сферу Рос-
сии, но и нашу политическую 
государственную систему. 
Они полагали и полагают, что 
смогут посеять у нас внутрен-
нюю смуту, — сообщил Пу-
тин. — Но подобные рецепты 
на сработали и, уверен, не 
сработают в отношении Рос-
сии — свободного, самостоя-
тельного и суверенного госу-
дарства. 
По мнению президента, наше 
общество, все ветви власти 
и уровни управления показа-

ли зрелость, прочность 
и устойчивость, но нужно еще 
многое сделать. 
— И конечно, наша важней-
шая задача — повышение эф-
фективности всех уровней 
публичной власти, — отметил 
Путин. — И здесь также пред-
стоит кропотливая работа, 
в том числе законодательная, 
в федеральном и региональ-
ных парламентах, широкое 
использование лучших управ-
ленческих практик и, конеч-
но, укрепление кадрового по-
тенциала. Сейчас мы реализу-
ем целую линейку проектов, 
инициатив, конкурсов для то-
го, чтобы талантливые, гра-
мотные, целеустремленные 
люди могли раскрыть, проя-
вить и реализовать себя, при-
нести пользу стране.
Кроме того, в пятницу Путин 
провел в Кремле встречу с ру-
ководителями фракций поли-
тических партий в Госдуме. 
Глава государства поблагода-
рил их за работу и консолиди-
рованную позицию на между-
народных площадках, а также 
помощь фронту и героям. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Президент также сооб-
щил о том, что у Финлян-
дии из-за вступления 
в НАТО возникнут пробле-
мы в отношениях с нашей 
страной. Как рассказал 
Владимир Путин, все спо-
ры, в том числе террито-
риального характера, 
в середине ХХ века с со-
седней страной были ре-
шены. Однако из-за всту-
пления Финляндии в Се-
вероатлантический 
альянс на территории 
России создадут Ленин-
градский военный округ, 
где будут концентриро-
ваться определенные во-
инские подразделения. 

кстати

Коммунальщики оперативно ликвидируют 
последствия сильного снегопада
Вчера городские службы от-
читались об уборке послед-
ствий снегопада в столице. 

Городские службы в круглосу-
точном режиме ликвидируют 
последствия сильного снего-
пада. Ситуацию осложняет 
меняющаяся температура 
воздуха — на смену морозам 
приходит оттепель. Труднее 
убирать и при ветре — к кон-
цу минувшего воскресенья 
его порывы достигали 15 ме-
тров в секунду.
Столичная коммунальная тех-
ника выходила для уборки до-
рог ранним утром, а затем 
и после обеда. Колонны специ-
ализированных грузовиков 
проводили сплошное промета-
ние и противогололедную об-
работку проезжей части. 
Заботятся дворники и о ком-
форте пешеходов. Особенно 
тщательно следят за останов-

ками, территориями у метро 
и Московского центрального 
кольца, городских вокзалов, 
школ и поликлиник, центров 
госуслуг, рынков и других 
важных объектов.
— Повсеместно идут работы по 
очистке от снега улично-до-
рожной сети, тротуаров, дво-
ров, погрузке и вывозу снега 
с зачисткой лотковых зон, пар-
ковочных пространств, — 
предупредили москвичей 
в Комплексе городского хозяй-
ства. — Работает снегоубороч-
ная и погрузочная техника. 
Просим автомобилистов быть 
внимательными на дороге 
и с пониманием относиться 
к работе коммунальных служб.
Общественный транспорт, не-
смотря на рекордные снегопа-
ды, работает штатно. Водите-
лей же попросили пересесть 
с личного на общественный 
транспорт. 

Также в течение дня органи-
зована очистка от снега и на-
леди скатных кровель много-
квартирных домов, выступа-
ющих элементов фасадов зда-
ний, водосборных желобов 
и воронок водостоков. Места 
проведения работ огорожены 
лентами и специальными за-
граждениями, пешеходов 
просят быть предельно вни-
мательными в зонах работ 
и не заходить за ограждения.
В общедомовых чатах жите-
лей просят также организо-
ванно помогать коммуналь-
щикам. Москвичи сами вы-
ступают с инициативой друж-
но взяться за лопаты и помочь 
расчистить парковочные ме-
ста у подъездов и дворы. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Ветер 4–8 м/с

Давление 742 мм

Влажность воздуха 91%

¥

17 декабря. Сотрудники ГБУ «Жилищник Ярославского 
района Москвы» Манас Орозбаев (слева) и Тойчубай 
Валтабаев чистят тротуары на Ярославском шоссе от снега

ПРОГНОЗ ПОГОДЫ  
НА НЕДЕЛЮ ➔ СТР. 3
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Специалисты сферы информационных 
технологий чаще берут льготную ипотеку
В пятницу заммэра Москвы 
по вопросам экономической 
политики и имущественно-
земельных отношений Вла-
димир Ефимов (на фото) 
рассказал о выдаче льготных 
ИТ-ипотек в городе.

Москва сохраняет лидирую-
щие темпы по выдаче ИТ-ипо-
теки — на столицу приходит-
ся 26,7 процента от общего 
числа выданных в России 
в рамках программы льгот-
ных кредитов и 39,3 процента 
их объема. 
— За десять месяцев текущего 
года ИТ-специалисты получи-
ли по этой программе креди-
ты на сумму 97,6 миллиарда 
рублей — в пять раз больше, 
чем с мая 2022 года, когда 
стартовала программа, по де-
кабрь прошлого года, — отме-
тил Владимир Ефимов.
Рост спроса на ИТ-ипотеку 
продолжается с весны, после 

изменения ее условий в фев-
рале. Возрастные границы 
для получателей кредита рас-
ширили с 22–44 лет до 18–
50 лет, а также сократился 
срок, который специалист 
должен проработать в компа-
нии для сохранения льготной 
ставки. На фоне продолжаю-
щегося роста рыночных ста-
вок по ипотечным кредитам 
льготная ИТ-ипотека остается 
привлекательным инстру-
ментом для улучшения жи-

лищных условий профильной 
категории заемщиков.
— В октябре москвичи офор-
мили почти 1,4 тысячи льгот-
ных кредитов на сумму 
16,6 миллиарда рублей. По 
итогам десяти месяцев на ИТ-
ипотеку приходится 10 про-
центов всех выданных по 
льготным программам креди-
тов и 14,3 процента их объе-
ма, — добавила министр пра-
вительства Москвы, глава Де-
партамента экономической 
политики и развития города 
Мария Багреева.
Льготную ИТ-ипотеку под 
пять процентов годовых мо-
гут оформить специалисты 
в возрасте от 18 до 50 лет, ра-
ботающие в аккредитован-
ных Министерством цифро-
вого развития, связи и массо-
вых коммуникаций России 
ИТ-компаниях. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Для пары из Волгограда 
адресом счастья стала Москва
Сегодня отмечается День ра-
ботников органов ЗАГС. 
В преддверии праздничной 
даты на одной из площадок 
Международной выставки-
форума «Россия» прошла не-
обычная выездная регистра-
ция брака. 

В рамках проекта мэра «Но-
вые адреса счастья», который 
стартовал в 2019 году, выезд-
ные регистрации брака про-
ходят в самых необычных 
и красивых локациях столи-
цы. Торжественную церемо-
нию провести можно более 
чем на 30 площадках — в исто-
рических усадьбах, музеях, на 
стадионах или в современных 
небоскребах. И каждая мо-
сковская пара к выбору своего 
личного «Адреса счастья» под-
ходит основательно. А вот для 
будущих молодоженов из Вол-
гограда Владислава Капу-
стинского и Александры Се-
мененко возможность заре-
гистрировать брак в Москве 
стала настоящим сюрпризом. 
Как рассказывает мама неве-
сты Марина Семененко, Алек-
сандра и Владислав очень лю-
бят Москву, здесь же в июле, 
когда ребята приезжали в сто-
лицу, Владислав сделал Саше 
предложение.
— О том, чтобы зарегистриро-
вать брак в столице нашей Ро-
дины, дети даже и не мечта-
ли, — говорит она. — Но им 
выпал такой невероятный 
шанс. Все дело в том, что папа 
невесты Николай Алексан-
дрович является директором 
Государственного ансамбля 
песни и пляски «Казачья во-
ля», и когда он получил зада-
ние, что нужно показать сцен-
ку казачьей свадьбы, мы ре-
шили, что это судьба. И на 
сцене прошла настоящая кра-
сивая свадьба в старинных 
традициях. 
К слову, свадебный обряд 
прошел с соблюдением всех 
традиций донских казаков 

в рамках проведения Дня Вол-
гоградской области. А цере-
монию торжественной реги-
страции брака провела веду-
щая Дворца бракосочетания 
№ 1 города Москвы Кристина 
Акимцева, которая тоже оста-
лась под впечатлением от раз-
вернувшегося красочного 
действа.

— Регистрация брака на такой 
большой и необычной пло-
щадке, как Международный 
форум «Россия», где представ-
лены все регионы нашей стра-
ны со своими традициями, ко-
стюмами и национальными 
обычаями, это первый опыт не 
только у меня, но и у москов-
ских загсов, — говорит она.— 
Сегодня к моим любимым пло-
щадкам, где рождаются мо-
сковские счастливые семьи, — 
Северный речной вокзал, 
станция Московского метро-
политена «Маяковская» — до-
бавилась еще одна, где жители 
Волгограда Владислав и Алек-
сандра стали мужем и женой. 
Принимая поздравления, но-
вобрачные признаются, что 
это было очень волнительно.
— Но с волнением мы справи-
лись, так как очень хотели по-
казать казачьи свадебные 
традиции, которые сопрово-
ждаются красивыми народ-
ными песнями, — говорит 
Александра Капустинская.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

15 января. Москвичи Илья и Анастасия Гришины с сыном Семеном стали новоселами по программе реновации. Ежегодно тысячи горожан получают комфортные 
квартиры в современных новостройках благодаря городской программе

Активно строим дома 
по программе реновации

Земельные участки 
польготной арендной 
ставке под строительство 
производства в столи-
це получили уже 25 инве-
сторов. Как рассказал 
вчера в соцсетях мэр 
Москвы Сергей Собянин, 
благодаря такой мере 
поддержки в течение 
пяти лет в столице по-
явится свыше 590 тысяч 
квадратных метров но-
вых предприятий, выпу-
скающих важную 
для экономики города 
продукцию.

кстати

Все для новоселья
Более 16 тысяч горожан полу-
чили жилье по программе ре-
новации на востоке столицы. 
Как рассказал в социальных 
сетях Сергей Собянин, из них 
4,8 тысячи человек заключи-
ли договоры на новые кварти-
ры в этом году. 
— В Восточном округе ввели 
в эксплуатацию 34 дома, еще 
50 сейчас строим, а 41 ново-
стройка проектируется, — 
привел данные глава города.
Мэр отметил, что здесь также 
создают необходимую для 
комфортной жизни социаль-
ную инфраструктуру: в Бого-
родском и Преображенском 
возводятся учебные корпу-
са, каждый — на 400 мест. 
В Косине-Ухтомском бу-
дет спортивная база с физ-

культурно-оздоровительным 
комплексом, а в Гольянове 
продолжается строитель-
ство спортком-
плекса, его готов-
ность — около 
25 процентов. Кро-
ме того, в Север-
ном Измайлове 
заканчивают спор-
тивный центр 
с дву мя взрослыми 
и детским бассей-
нами, а в районе Перово завер-
шили физкультурно-оздорови-
тельный комплекс с бассейна-
ми и тренажерным залом.

Возводим новые 
кварталы
Комплексное развитие тер-
риторий пройдет в районах 
Хорошевский, Щукино и Конь-
ково. Как сообщил Сергей Со-
бянин в соцсетях, на ме-

сте полузаброшенных и ма ло-
исполь зуемых террито рий 
появятся современные го-
родские кварталы, где можно 
будет с комфортом жить и ра-
ботать.

Мэр отметил, что здесь постро-
ят порядка 169 тысяч квадрат-
ных метров недвижимости — 

жилье по програм-
ме реновации, шко-
лу и детский сад, 
офисные центры, 
отделения банков, 
магазины и кафе. 
Уже одобрены и ре-
ализуются 54 про-
екта комплексного 
развития террито-

рий общей площадью свыше 
707,5 гектара. В результа-
те создадутся больше 137 ты-
сяч рабочих мест, — заявил 
Сергей Собянин.

Более сотни маршрутов
Более 1,3 тысячи электробусов 
ездят по более чем 100 марш-
рутам в Москве. Сегодня 
в  Москве уже два совре менных 
дома для электро бусов: «Крас-

ная Пахра» и «Ми-
тино». 
— Совсем скоро 
откроется тре-
тий — «Салтыков-
ка» в Восточном 
округе, — заявил 
Сергей Собянин.
Мэр также подчер-
кнул, что перед вы-
ходом на линию 
подвижной состав 
проходит обяза-
тельный предрей-
совый осмотр. Так, 

специалисты моют кузов и де-
зинфицируют салон, а меха-
ники проводят комплексную 
проверку тормозной систе-
мы, рулевого управления, ко-
лес и шин. Также мастера про-

веряют работу медиаэкранов, 
зарядок для мобильных 
устройств, кнопок открытия 
дверей и отопителей. В каби-
не водителя тестируют рабо-
ту систем управления и кон-
троля, другого оборудования.
В фокусе внимания Сергея 
 Собянина — и создание ин-
фраструктуры для электро-
транспорта. Так, столич-
ная компания сделала более 
1,2 тысячи зарядных станций 
для электромобилей в 2023 го-
ду. В будущем предприятие 
планирует производить до 
15 тысяч зарядок в год. Кроме 
того, в столице создан межо-
траслевой кластер электромо-
билестроения.

Оставят до февраля
К Новому году в столице укра-
сили 39 городских парков. 
— Атмосферная иллюмина-
ция — на катке Парка Горько-
го. Ледовые дорожки обрам-
ляют волшебные цветы и ша-
ры. У главного входа в парк 
появились легендарные «Лан-
дышевые аллеи», — написал 
в соцсетях Собянин.
Музей-заповедник «Царицы-
но» украсили инсталляции 
в духе Российской империи: 
корона, карета, Царь-колокол 
и Царь-пушка. В «Сокольни-
ках» искрятся «Стиляги» 
и «Музыкальный лес». Еще 
одно заявление мэра касалось 
важного события для город-
ских проектов. В 2023 году 
семь проектов столицы отме-
чены «Премией Рунета».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В минувшие вы-
ходные мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин (на фото) 
сделал ряд заяв-
лений. В фокусе 
внимания — ход 
программы ре-
новации, транс-
портное разви-
тие и обустрой-
ство парков. 

день мэра

миллионов поез-
док на МЦД-3 со-
вершили пассажи-
ры с момента его 
открытия. На ли-
нии 38 станций.

цифра
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Молодежи доступны тысячи 
уникальных проектов
Вчера председатель Комите-
та общественных связей 
и молодежной политики Мо-
сквы Екатерина Драгунова 
рассказала об участии мо-
сквичей во всероссийских 
форумах. 

С начала года более 1,7 тыся-
чи москвичей приняли уча-
стие во всероссийских моло-
дежных форумах. Они пред-
ставляли столицу на таких 
мероприятиях, как «Таври-
да. АРТ», «Экосистема. Запо-
ведный край», «Террито-
рия смыслов», «Евразия Glo-
bal», «ОстроVа», «Байкал», 
«Ма шук» и «Амур». 
— Мы рады видеть, что ини-
циативы нашей молодежи 
поддерживаются не только 
на городском уровне, но 
и в масштабе всей страны. 
Это еще раз доказывает, что 
ребята мыслят глобально 
и готовы привносить в этот 
мир что-то новое и уникаль-
ное. А мы будем рады поддер-
жать их на всем пути реализа-

ции, — подчеркнула Екатери-
на Драгунова.
По ее словам, всероссийскую 
молодежную форумную кам-
панию проводит Федеральное 
агентство по делам молодежи 
(Росмолодежь). В рамках кам-
пании форумы проходили 
с мая по ноябрь по всей стра-
не. Чтобы выявлять и реали-
зовывать запросы молодых 
жителей столицы, создан про-
ектный офис «Молодежь Мо-
сквы» городского Комитета 
общественных связей и моло-
дежной политики. 
— В настоящее время идет ра-
бота над десятью проектами, 
организовано более 2,5 тыся-
чи мероприятий, участие 
в которых приняли свыше 
1,5 миллиона человек. Кроме 
того, проектный офис работа-
ет с 750 тысячами студентов 
144 вузов Москвы и 177 тыся-
чами учащихся 111 коллед-
жей, — привели данные в сто-
личном комитете.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Классические шедевры перенесут на алюминиевую поверхность
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о том, какой станет 
станция «Академическая» 
Троицкой линии метро. Так-
же заммэра сообщил о ходе 
работ на Южной рокаде. 

В архитектурном облике стро-
ящейся на центральном 
участке Троицкой линии ме-
тро станции «Академическая» 
будет заложено современное 
прочтение шедевров класси-
ческого искусства. 
— В частности, путевые стены 
украсят панно с использова-
нием узнаваемых традицион-
ных образов античной культу-
ры, выполненных цифровой 
печатью на алюминиевых па-
нелях, — отметил Андрей Боч-
карев. 
Заммэра уточнил, что на од-
ном из них будет размещено 
изображение статуи Аполло-
на Бельведерского в обрамле-
нии современных рисунков 
в технике граффити.

— Академичность облика 
станции, по замыслам проек-
тировщиков, подчеркнет так-
же анфилада последователь-
ных порталов, объединяющая 
весь станционный комплекс, 
включая платформу, вести-
бюль и эскалаторную гале-
рею, — добавил Андрей Боч-
карев. 
В отделке используют гранит, 
амфиболит и алюминий. 
Сейчас на стройплощадке 
«Академической» завершает-
ся вынос инженерных комму-
никаций, земляные работы 
выполнены более чем напо-
ловину, и уже началось воз-
ведение основных конструк-
ций станционного комплек-
са, отметили в столичном 
Стройкомплексе. В частно-
сти, строители приступили 
к армированию и бетониро-
ванию лотка одного из вести-
бюлей станции, а также вы-
полняют работы по замене 
креплений котлована плат-
форменной части.
В перспективе Троицкая ли-
ния метро длиной порядка 

40 километров соединит 
платформы Московского цен-
трального кольца с Троиц-
ком, пройдя через Южный, 
Юго-Западный, Троицкий 
и Новомосковский округа 

столицы. Ожидаемый еже-
дневный пассажиропоток — 
около 100 тысяч человек 
в сутки. Около новых станций 
проживает примерно 1,5 мил-
лиона человек, а еще несколь-

ко сотен тысяч здесь работа-
ют или учатся.
Также Андрей Бочкарев рас-
сказал о ходе работ на четвер-
том участке Южной рока-
ды. Здесь уже завершается 

строительство дороги основ-
ного хода. 
— На четвертом участке Юж-
ной рокады, проходящем по 
улице Верхние Поля от МКАД 
до улицы Марьинский Парк, 
завершается формирование 
улично-дорожной сети общей 
протяженностью четыре ки-
лометра, — заявил заммэ-
ра. — На финальном этапе на-
ходятся строительство дороги 
основного хода и реконструк-
ция Проектируемого проезда 
№ 1, примыкающего к улице 
Верхние Поля.
По его словам, новый участок 
дороги с тремя полосами дви-
жения в каждую сторону по 
улице Верхние Поля практи-
чески завершен, а в рамках 
реконструкции Проектируе-
мого проезда № 1 на заключи-
тельной стадии устройство 
разворота. В 2024-м планиру-
ется благоустроить порядка 
1,9 гектара прилегающей тер-
ритории и закончить работы 
по переустройству теплосети.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Проект станции «Академическая» Троицкой линии метро. В ее оформлении решено сочетать 
классическое и современное искусство

У новостроек 
создают рабочие 
места в школах, 
детсадах, 
на спортобъектах

СВЕТЛАНА УХАНЕВА
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ ЗАГС 
МОСКВЫ
Мы всегда с удовольствием 
идем на эксперименты и про-
водим церемонии на самых 
необычных площадках горо-
да. Наша задача — сделать 
путь молодых с момента пода-
чи заявления до церемонии 
бракосочетания легким и тор-
жественным одновременно.
В профессиональный празд-
ник хочется отметить, что важ-
ный день создания семьи мо-
сквичей — ценный и искрен-
ний труд сотрудников столич-
ных дворцов бракосочетания.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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12 декабря. Ведущая свадебных церемоний Дворца 
бракосочетания № 1 города Москвы Кристина Акимцева 
вручает свидетельство о браке молодоженам Владиславу 
и Александре Капустинским
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АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

За последние 25 лет в Москве 
число операций по поводу 
травм и заболеваний позво-
ночника в нейрохирургических 
стационарах города увеличи-
лось в 5 раз, при дегенератив-
ных заболеваниях позвоноч-
ного столба — в 6,8 раза, при 
травме позвоночника и спин-
ного мозга — в 4,8 раза, при 
онкологических заболеваниях 
спинного мозга и позвоночни-
ка — в 2,8 раза, при спондили-
тах — в 81 раз. Количество 
операций по поводу послед-
ствий травм позвоночника 
снизилось в 10 раз. Одна из ве-
дущих клиник, в которой се-
годня представлены лучшие 
мировые технологии в области 
лечения позвоночника, — 
это Московский спинальный 
центр.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Врачи спинального центра вышли 
на футбольное поле со своими пациентами
В пятницу десятилетний 
юбилей отметил Московский 
спинальный центр нейрохи-
рургии позвоночника город-
ской больницы № 67 имени 
Л. А. Ворохобова. В честь 
праздника состоялся товари-
щеский матч по футболу 
между командами врачей 
и их пациентов. 

В Московском спинальном 
центре нейрохирургии позво-
ночника городской больницы 
№ 67 имени Л. А. Ворохобова 
с момента открытия в 2013 го-
ду врачи провели более 10 ты-
сяч высокотехнологичных 
операций. Пациенты с заболе-
ваниями и травмами позво-
ночника получают здесь весь 
диапазон специализирован-
ной медицинской помощи, от 
комплексной диагностики 
и лечения до реабилитации.
Работает центр под руковод-
ством талантливого врача-
нейрохирурга Дмитрия Дзука-
ева. По его словам, правитель-
ство Москвы и Департамент 
здравоохранения оказывают 
большую поддержку центру, 
без которой не удалось бы до-
стигнуть этих результатов.
— За короткий срок мы разра-
ботали новые технологии 
операций на позвоночнике, 
которые позволяют в крат-
чайшие сроки пройти путь от 
операции до восстановле-
ния, — рассказал он.
В 2022 году на базе центра бы-
ла создана инновационная 
методика стабилизации по-
звоночника при дегенератив-
ных заболеваниях. В ее основе 
лежит уникальный способ 
фиксации динамических им-
плантов, который позволяет 
исключить смещения и рас-
ширить диапазон их примене-
ния. Работа над проектом 
проходила в рамках гранто-
вой программы мэра Москвы 
по поддержке научных ко-
манд медицинских организа-
ций, создающих высокотехно-
логичные продукты для их 
дальнейшего применения 
в здравоохранении города. 

Трудно поверить, что вышед-
шие на футбольное поле спор-
тсмены и другие звездные го-
сти матча ранее обращались 
в спинальный центр с серьез-
ными травмами. Один из па-
циентов отделения — олим-
пийский чемпион по фигур-
ному катанию Евгений Плю-
щенко. Он пришел поздравить 
центр с юбилеем и рассказал, 
что ему провели четыре опе-
рации на позвоночнике.
— Меня оперировал Дмитрий 
Николаевич Дзукаев. В рам-
ках одной из четырех опера-
ций мне был заменен элемент 
в шейном отделе позвоночни-
ка, установлен и зафиксиро-
ван имплант. И могу сказать, 
что, слава богу, сейчас ничего 
не беспокоит, — поделился из-
вестный спортсмен.
Евгений Плющенко добавил, 
что быстро восстановиться 
ему помогли специальная ре-
абилитация и оборудование 
мирового уровня, которым 
оснащен спинальный центр.

Сложную операцию врачи 
центра провели и игроку жен-
ской сборной России по фут-
болу Ксении Коваленко. 
— У меня была межпозвоноч-
ная грыжа, и стоял вопрос 
о том, буду ли я ходить в буду-
щем. Мне сделали операцию, 
после которой я смогла не 
просто ходить, а вернуться 
в спорт, — рассказала она. 
В центре также проходили ле-
чение чемпион мира по боксу 
Мурат Гассиев, российский 
борец вольного стиля, дву-
кратный олимпийский чем-
пион Абдулрашид Садулаев 
и многие другие. Все они выш-
ли на футбольное поле, чтобы 
показать: в Московском спи-
нальном центре совершают 
настоящие чудеса. А в матче 
победила дружба. Ведь прово-
дили его не для счета или ради 
победы. Это еще один повод 
встретиться для уже добрых 
друзей — врачей и пациентов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

15 декабря. Главный врач Московского спинального центра Дмитрий Дзукаев и его пациентка, 
член женской сборной России по футболу Ксения Коваленко, перед матчем 

Орехово-Борисово Юж-
ное — один из районов 
Южного административ-
ного округа (ЮАО).
Его население превышает 
148 тысяч человек, а пло-
щадь территории района 
составляет 694,26 га.
В Орехове-Борисове Юж-
ном активно развивается 
инфраструктура — в этом 
году там появилась бла-
гоустроенная зона вдоль 
пойм рек Шмелевки 
и Кузнецовки.

справка

Бдительность горожан помогла 
выявить серьезное нарушение
Мосжилинспекция выявила 
незаконное разделение 
квартиры в Текстильщиках 
на пять студий. Подробности 
вчера сообщили в пресс-
службе ведомства. 

Благодаря бдительности горо-
жан в районе Текстильщики 
выявлено незаконное разде-
ление четырехкомнатной 
квартиры на пять студий с об-
устройством дополнительных 
санузлов и кухни.
— В Мосжилинспекцию обра-
тился житель дома № 13 на 
7-й улице Текстильщиков 
с жалобой на самовольную 
перепланировку в одной из 
квартир. Заявитель выразил 
опасения, что четырехкомнат-
ную квартиру разделяют на 
мини-студии с обустройством 
дополнительных санузлов. 
Жилищные инспекторы уста-
новили, что квартира принад-
лежит пяти гражданам на пра-
ве общедолевой собственно-
сти. Всех их неоднократно 

уведомляли о предстоящей 
проверке, но они игнорирова-
ли требование надзорного ор-
гана и доступ в помещение не 
предоставляли, — рассказали 
подробности в ведомстве.
При содействии судебных 
приставов жилищным ин-
спекторам удалось провести 
проверку квартиры.
— В ходе проверки факты, 
указанные в обращении, под-
твердились. Помещения че-
тырехкомнатной квартиры 
были преобразованы в пять 
автономных студий. В каждой 
«импровизированной кварти-
ре» обустроили санузел и кух-
ню. Мосжилинспекция при-
влекла каждого из собствен-
ников к административной 
ответственности и обязала 
привести помещения в про-
ектное состояние. Исполне-
ние предписания находится 
на контроле инспекции, — за-
ключили в пресс-службе.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Депутаты района раздали 
жителям мандарины

«Волшебный мандарин» — од-
на из самых добрых предново-
годних акций не только в Оре-
хове-Борисове Южном, но 
и во всем Южном округе. 
В рамках этого мероприятия 
муниципальные депутаты 
района и волонтеры надева-
ют костюмы Деда Мороза 
и Снегурочки и идут дарить 
местным жителям празднич-
ное настроение, а именно — 
вручают цитрусовый символ 
Нового года.
— Мы решили проводить эту 
акцию в 2015 году. Я подумал, 
что для детей в декабре доста-
точно много приятных празд-
ников — елки с подарками, 
представления и так далее. 
А что у взрослых? Они сюрпри-
зов так не ждут. Тогда я вспом-
нил случай из детства, когда 
я шел домой, а мне на пути по-
пался Дед Мороз, который про-
сто взял и подарил мне манда-
рин. Так и зародилась идея 
проведения акции — порадо-
вать каждого местного жителя 
вне зависимости от возраста. 
И самое главное — сделать это 
максимально неожиданно, 
чтобы было приятно вдвой-
не, — пояснил муниципаль-
ный депутат района Максим 
Демченков.
Конечно, это не значит, что 
организаторы акции выпры-
гивают из кустов и стремятся 

вручить мандарин ничего не 
подозревающим москвичам. 
Процесс проведения «Вол-
шебного мандарина» напоми-
нает сказку — команда энту-
зиастов с самого раннего утра 
выходит на самые оживлен-
ные улицы района с волшеб-
ным мешком мандаринов 
в руках и поздравляет мест-

ных жителей с предстоящим 
праздником, вручая им слад-
кий подарок. Так даже хмурые 
и торопящиеся по делам люди 
расплываются в улыбке и за-
ряжаются позитивом на весь 
день.
— Честно, новогоднего на-
строения не было от слова «со-
всем». Вокруг горящие дед-

лайны, рутина, а тут шла на 
работу и встретила наших лю-
бимых депутатов с такой за-
мечательной акцией. Очень 
приятно, — рассказала жи-
тельница района Ольга Сте-
панчук.
По словам руководителя ап-
парата совета депутатов му-
ниципального округа Орехо-

во-Борисово Южное Дениса 
Беляевского, каждый год ко-
манда старается продумывать 
новые маршруты для акции 
и проводить это мероприятие 
на высшем уровне.
— Главное  — это подарить мо-
сквичам хорошее настроение, 
сделать так, чтобы каждый 
почувствовал волшебство 

В районе Орехо-
во-Борисово 
Южное прошла 
традиционная 
акция «Волшеб-
ный мандарин», 
организованная 
местными муни-
ципальными де-
путатами. «ВМ» 
узнала, что это 
за традиция.

праздник

15 декабря. Руководитель аппарата Совета депутатов муниципального округа Орехово-Борисово Южное Денис Беляевский в костюме 
Деда Мороза дарит мандарины и елочные шарики местной жительнице Светлане Климовой и ее сыну Денису

здравоохранение

«Вечерняя Москва» продол-
жает рубрику «Мосгордума». 
В ней мы регулярно инфор-
мируем горожан о том, 
над чем работают парламен-
тарии. На днях депутаты 
Мосгордумы побывали 
во флагманском центре 
Филатовской больницы.

Три месяца назад флагман-
ский центр Городской клини-
ческой больницы № 15 имени 
Филатова начал прием паци-
ентов. Депутаты обсудили 
с руководством больницы 
первые итоги работы центра 
и применения нового стан-
дарта экстренной медицин-
ской помощи. 
— В нашем флагманском цен-
тре, как и в трех других уже 
работающих на данный мо-
мент флагманах, все органи-
зовано по самым передовым 
стандартам. Здесь использу-
ются современные цифровые 
решения, которые позволяют 
повысить качество и опера-
тивность лечения и обеспечи-
вают круглосуточный доступ 
ко всем медицинским дан-
ным, — отметил главный врач 
Филатовской больницы, док-
тор медицинских наук Вале-
рий Вечорко. 
По его словам, оснащение 
комплекса современным мо-
бильным оборудованием по-
зволяет проводить первич-
ную диагностику прямо у кой-
ки больного. Во флагманском 
центре больницы оборудова-
ны высокотехнологичные 
операционные, противошо-
ковые залы и отделения реа-
нимации. 
— Все движение пациентов 
происходит по цифровому 
«пути», фактически невоз-
можно ошибиться: действует 
двойная идентификация, 
браслеты с QR-кодами. У нас 
интуитивная и понятная на-
вигация в комплексе, это 
очень удобно для сотрудников 
скорой помощи, — рассказал 

заместитель главного врача 
по экстренной медицинской 
помощи ГКБ № 15 имени Фи-
латова Осман Османов. 
Для столичных парламента-
риев провели экскурсию по 
флагманскому центру Фила-
товской больницы, продемон-
стрировали оснащение, усло-
вия, в которых пребывают па-
циенты и работает медицин-
ский персонал. 
Депутат Мосгордумы Людми-
ла Стебенкова отметила, что 
реформа экстренной меди-

цинской помощи назрела дав-
но и флагманские центры — 
это как раз то новшество, ко-
торое было нужно.
— Приятно, что в отделениях 
снизится нагрузка и пациен-
ты не будут ждать по три часа, 

как это у нас бывало ранее. 
Никакие административные 
меры без изменения концеп-
ции не могли поменять сло-
жившуюся ситуацию. Очевид-
но, что мы преодолели эти 
сложности, — отметила Люд-
мила Стебенкова. 
Депутат Мосгордумы, глав-
ный врач Городской клиниче-
ской больницы имени Вино-
градова Ольга Шарапова от-
метила, что модернизация 
здравоохранения Москвы 
продолжится. 

— На реализацию 
г о с п р о г р а м м ы 
«Столичное здра-
в о о х р а н е н и е » 
в 2024 году напра-
вят более 593 мил-
лиардов рублей. 
В 2025 и 2026 годах 
также предусмо-
трены бюджетные 
ассигнования на 
стро ительство но-
вых корпусов го-
родских больниц 
и проведение ка-

премонта приемных отделе-
ний других стационаров, — 
рассказала она. 
Заместитель председателя 
Мосгордумы Степан Орлов 
подчеркнул, что в последние 
годы столичное здравоохра-
нение развивается особенно 
быстрыми темпами. 
— Когда мы говорим о новом 
качестве жизни, о том, что 
Москва становится еще более 
комфортным и безопасным 
городом, мы, конечно, в зна-
чительной степени имеем 
в виду здравоохранение. Мо-
сковская медицина всегда бы-
ла предметом нашей гордо-
сти, но за последние 10–13 лет 
произошел качественный ры-
вок в развитии инфраструкту-
ры столичного здравоохране-
ния, — сказал Степан Орлов. 
Заместитель председателя 
столичного парламента доба-
вил, что Москва также всегда 
готова делиться опытом с дру-
гими регионами и странами. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Флагманы оснащены 
по последнему слову техники

ЛАРИСА КАРТАВЦЕВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
МОСГОРДУМЫ ПО ЗДРАВООХРАНЕНИЮ 
И ОХРАНЕ ОБЩЕСТВЕННОГО ЗДОРОВЬЯ

По темпам строительства, ре-
конструкции медицинских 
учреждений и кардинальных 
изменений в системе здраво-
охранения Москва сегодня 
опережает любой мегаполис 
мира. В столице уже работают 
четыре уникальных объекта 
для оказания экстренной по-
мощи, каждый из них может 
принимать около 200 человек 
в сутки. Каждый из флагман-
ских центров — абсолютно 
новое слово в сфере оказания 
экстренной медицинской по-
мощи. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Умный датчик 
для детей 
с диабетом
Почти пять тысяч детей с ди-
абетом первого типа обеспе-
чены сенсорами и датчиками 
для непрерывного монито-
ринга глюкозы в этом году. 
Об этом сообщили в Ком-
плексе социального разви-
тия Москвы. 

В 2023 году правительство 
Москвы закупило более 116 
тысяч датчиков и сенсоров 
для непрерывного отслежива-
ния уровня глюкозы. Дети 
и подростки младше 18 лет 
бесплатно получили эти меди-
цинские изделия на общую 
сумму более 458 миллионов 
рублей.
— В 2024 году бюджет на обе-
спечение юных москвичей 
сенсорами и датчиками для 
проведения непрерывного 
мониторинга глюкозы будет 
увеличен, — подчеркнули 
в Комплексе социального раз-
вития города. 
Едва заметный датчик, кото-
рый легко устанавливается 
и работает с помощью под-
кожных сенсоров, в этом году 
получила 8-летняя Вероника 
Бычкова. 
— Я самостоятельно меряю 
сахар: беру телефон в руку, 
прикладываю его к датчику, 
и он показывает мне уровень 
сахара на экране, — подели-
лась Вероника. 
По словам мамы девочки Ан-
ны Бычковой, пользоваться 
таким современным устрой-
ством очень удобно.
— Мы столкнулись с сахар-
ным диабетом недавно, пол-
тора года назад. И раньше 
приходилось постоянно ко-
лоть пальцы дочке — от шести 
до 12 раз в день, потому что 
я переживаю, какой у нее уро-
вень сахара. То, что датчик 
стали выдавать бесплатно, об-
легчило нам жизнь, — отме-
тила она. 
Медизделие можно получить, 
обратившись к детскому вра-
чу-эндокринологу в поликли-
нике.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Первая оттепель: гололедица 
сменит снежный циклон
Директор Гидрометцентра 
России Роман Вильфанд рас-
сказал «ВМ», какая погода 
ожидает москвичей на бли-
жайшей неделе.

По его словам, в столице со 
вчерашнего дня «стартовал» 
сезон оттепели, в связи с кото-
рой на улицах города ожида-
ется гололедица.
— С воскресенья погода будет 
меняться. И, по расчетам, от-
тепель будет длиться долго. 
Как минимум всю первую по-
ловину наступающей недели. 
В понедельник, например, 
температура будет около нуля 
ночью, а днем, в диапазоне от 
–2 до +2 градусов. Будет не-
большой дождь, мокрый снег. 
Такая оттепельная погода со-
хранится и во вторник, 
и в среду, — пояснил Роман 
Вильфанд.
Он отметил, что такие показа-
тели температуры выше нор-
мы на несколько градусов.
— Так что периода резкого по-
холодания на неделе ожидать 
не стоит, потому что зональ-
ный процесс обусловливает 

устойчивую теплую погоду. 
Но зимой такой факт тепла, 
увы, не вызывает радости: 
снег будет то подтаивать, то 
подмерзать, на дорогах будет 
то гололедица, то «каша», — 
дополнил Вильфанд.
А вот циклон «Ваня», который 
в выходные накрыл Москву 
и вызвал желтый уровень по-
годной опасности, покидает 
столицу. Он двинется на се-
вер. По словам Вильфанда, 
циклон вызовет сильные 
снегопады в Новгородской, 
Псковской, Ленинградской 
и Вологодской областях. 
— Рекомендую быть осторож-
ными и заранее проверять 
точный прогноз погоды, — 
сказал Роман Вильфанд.
Синоптик добавил, что дове-
рять можно только тем про-
гнозам погоды, которые сде-
ланы на небольшой промежу-
ток времени. 
— Сейчас можно спрогнози-
ровать что-то только пример-
но на семь дней вперед, — по-
делился Вильфанд.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

мосгордума

Строительство 
и реконструкция 
корпусов больниц 
продолжится 
и в следующем году ЕК
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вне зависимости от обстоя-
тельств. Это наша добрая тра-
диция, которой мы очень гор-
димся и любим, — отметил он.
Маршрут «Волшебного ман-
дарина» берет свое начало 
с Шипиловского проезда, где 
проживает большое количе-
ство жителей района. Там до-
бровольцы встретили горо-
жан, которые выгуливали сво-
их питомцев. 
— Видела в прошлом году, что 
у нас проводят такую акцию, 
и очень жалела, что не заста-
ла. В этом году мне повезло, — 
рассказала жительница Ири-
на Хохлова, которая выгули-
вала собаку буквально рядом 
с домом.
Важно, что такие добрые на-
мерения вдохновляют и дру-
гих представителей разных 
организаций в районе — к ак-
ции с каждым годом присое-
диняется все больше людей. 
Это и сотрудники культур-
ных, образовательных, меди-
цинских учреждений, кото-
рые также хотят подарить 
жителям района ощущение 
чуда.
— У нас лучший район, где за-
ботятся не только о нашей 
среде обитания, но и о куль-
турном досуге. Каждый месяц 
зовут на разные мероприятия, 
патриотические акции, — до-
бавила Ирина Хохлова.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru
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Нельзя позволить врагу 
достичь своих целей

Каждый человек, который 
пришел на вечер памяти Да-
рьи Дугиной, вспоминал ее 
по-своему. Кто-то исполнил 
красивую мелодию на саксо-
фоне, кто-то прочитал поэму, 
написанную в день ее смер-
ти. Были и те, кто прочитал 
строки из ее личного дневни-
ка о том, как она под стук ко-
лес разглядывает Русь через 
окна поезда. Собравшиеся 
характеризовали Дарью как 
идейного и светлого челове-
ка, который подобно «бабоч-
ке порхает к свету». Некото-
рые отмечали ее умение 
играть на флейте, професси-
онализм журналиста и му-
дрость философа. 
Дарья Дугина была вдохнови-
телем и основателем Евразий-
ского союза молодежи. Веду-
щий памятного вечера, акти-
вист Евразийского союза мо-
лодежи Андрей Зворыкин 
отметил вклад Дарьи в разви-
тие многих направлений. 
— Пока человека помнят, он 
жив. Мы не должны позволить 
замолкнуть мыслям Дарьи так 
же, как заставили замолчать 
ее наши враги, — объяснил 
Зворыкин. — Для нас она пре-
жде всего была философом, 
верящим в концепцию, что 
добро обязательно восторже-
ствует. И мы должны этому 
способствовать. 

По словам участников меро-
приятия, Дарья Дугина была 
не только примером для под-
ражания у молодежи, но и че-
ловеком, который стремился 
к светлому будущему. 
Почтить ее память и вклад 
в общество пришли люди из 
разных сфер: музыканты, вра-
чи, художники и многие дру-
гие. Их всех объединила вера 
в добро и наше Отечество.
— Ее смерть была поначалу 
для меня шоком. Мы познако-
мились за неделю до трагедии 
на мероприятии Евразийско-
го союза молодежи,  — расска-
зал врач, член общественного 
движения Семен Амоев. — Та-
кой чудовищный теракт про-

изошел на нашей земле. Одна-
ко я понимал, что впадать 
в ужас — значит позволить 
нашим врагам достичь своей 
цели. Я пришел в себя, успоко-
ился и подумал, как я могу 
внести вклад в общее дело. 
Стал регулярно помогать на-
шим бойцам и собирать для 
них гуманитарную помощь.
По словам Алексея Мейстера, 
для самих военнослужащих 
на передовой Дугина была как 
ангел-хранитель. 
— Когда я уезжал на фронт, 
я попросил Дашу молиться за 
нас. В нашем подразделении 
было меньше потерь, чем при 
учениях, — рассказал Алек-
сей Майстер. — По возвраще-

нии в Москву с передовой 
я привез ей пару трофейных 
книг, найденных в окопах. 
Среди них была и о Вели-
кой Отечественной войне на 
украинском языке. Мы оба 
литераторы и познакомились 
в социальных сетях. Мне хоте-
лось бы, чтобы ее помнили 
как героя. Ее посмертно на-
градили орденом Мужества, 
и она всегда переживала за 
нас. Дарья всегда была с нами 
на фронте, и я чувствовал это, 
когда был там. 
По словам художника и друга 
семьи Алексея Беляева-Гин-
товта, Дарья Дугина с 2014 го-
да «жила» конфликтом на 
Донбассе и побывала там мно-

го раз. Отправиться в очеред-
ную поездку она не успела. 
Однако память о ней хранит 
бывшая Университетская ули-
ца в Мелитополе, которая те-
перь носит ее имя.
— Я оформлял в Мелитополе 
фреску в память о ней. Верю, 
что скоро в населенных пун-
ктах освобожденных террито-
рий появятся и другие улицы, 
а также площади с ее именем. 
Я также оформлял первый ве-
чер ее памяти своими работа-
ми, — сказал Алексей. — Пом-
ню Дарью еще маленькой. 
Чрезвычайно легкая и в то же 
время целеустремленная. 
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru

Дарья Дугина — дочь фи-
лософа «русского мира» 
Александра Дугина. Ру-
ководила Европейским 
союзом молодежи, кото-
рый в 2005 году основал 
ее отец. В июне 2022 года 
побывала в освобожден-
ном в ходе спецоперации 
Мариуполе. Дарья погиб-
ла 20 августа 2022 года 
в поселке Большие Вязе-
мы. Автомобиль, в кото-
ром она находилась, 
был взорван.

справка

15 декабря жур-
налисту и поли-
тологу Дарье 
Дугиной дол-
жен был испол-
ниться 31 год. 
Память девуш-
ки, погибшей 
в теракте, по-
чтили друзья, 
соратники и му-
зыканты.

память

Глава Крыма подписал ряд соглашений 
со всероссийскими организациями
На международной выстав-
ке-форуме «Россия» прошел 
День Республики Крым. 
В мероприятии принял уча-
стие глава региона Сергей 
Аксенов, который заключил 
ряд соглашений с предста-
вителями общероссийских 
организаций.

Глава Республики Крым Сер-
гей Аксенов дал старт презен-
тации площадки о современ-
ной жизни региона. Гостей 
мероприятия встретили ар-
тисты в костюмах Екатерины 
II и князя Григория Потемки-
на. Зрителей впечатлили хо-
дулисты из «Шоу велика-
нов», а также крымскотатар-
ский музыкальный ансамбль 
«Алет». Участники попробо-
вали медовую пахлаву — до-
вольно популярный десерт 
в регионе, а еще пирожки от 
коренного народа полуостро-
ва — караимов.
Затем Сергей Аксенов начал 
пленарную дискуссию «10 лет 

Крымской весне — гордимся, 
уверены, благодарим!». Глава 
региона отметил его значение 
для нашего государства.
— Крым — это курортный ре-
гион, жемчужина России, 
я уже молчу о его военном 
значении. Очень много фак-
торов, которые усиливают на-
шу большую страну с возвра-
щением полуострова на исто-
рическую Родину. Мы стали 
действительно таким маяком 
для других регионов Украи-
ны, других территорий исто-
рических российских зе-
мель, — отметил он. — При-
мер Крыма был правильный, 
и при поддержке президента 
по нашему пути пошли другие 
регионы Украины.
Сергей Аксенов отметил, что 
обучение уроженцев региона 
в лучших вузах страны — это 
уверенный старт для их про-
фессионального развития.
— Крымские студенты полу-
чают знания в самых круп-
ных и престижных вузах на-

шей страны благодаря свое-
му трудолюбию, подготовке 
и стремлению к самосовер-
шенствованию, — отметил 
Сергей Аксенов. — Уверен, 
что наши ребята получат до-
стойное образование и до-
бьются всех своих целей.
Также подвели итоги конкур-
са «Давай поедем в Крым!». За 
лучший пост в соцсетях о по-
луострове москвичку Анну 
Рогову наградили путевкой 
на пять ночей с пансионом 
в один из курортов Крыма.
— Я называю Крым малень-
кой планетой, потому что там 
есть пейзажи, напоминаю-
щие живописные места раз-
ных стран мира, например, 
Австралии, Италии, Фран-
ции, — сказала Анна.
Еще на выставке-форуме 
Крым заключил договоры 
со Всероссийской федерацией 
самбо и с российским обще-
ством «Знание».
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

15 декабря. Художник и друг семьи Дугиных Алексей Беляев-Гинтовт на вечере памяти Дарьи Дугиной

Спас товарищей 
и организовал связь 
Гвардии полковник Евге-
ний Волков (1) служит на-
чальником отдела управле-
ния связи ВС РФ. Он орга-
низовывает прокладку во-
локонно-оптических 
кабелей к полевым узлам 
коммуникационных пун-
ктов управлений объеди-
нений, соединений и воин-
ских частей на одном 
из участков фронта. В ходе 
спецоперации Волков эф-
фективно развертывал 
транспортные сети и уча-
ствовал в установке погра-
ничных маршрутизаторов. 
Это позволило обеспечить 
командующему группиров-
ки войск скрытное и непре-
рывное управление рос-
сийскими военнослужащи-
ми. При этом гвардии пол-
ковник организовал 
подключение средств ком-
муникации наших отрядов, 
находящихся на фронте, 
и умело применял их 
для ведения контрбатарей-

ной борьбы. Кроме того, 
во время прокладки опто-
волоконного кабеля связи 
в один из населенных пун-
ктов Евгений Волков вме-
сте со своим подразделе-
нием попал под обстрел 
украинских радикалов. Од-
нако военнослужащий от-
важно вывел своих подчи-
ненных из зоны поражений 
артиллерии ВСУ, чем спас 
жизни наших солдат.

Доставил важный груз 
Ефрейтор Алексей Зай-
цев (2) служит водителем 
в составе сводного батальо-
на материально-техниче-
ского обеспечения Воору-
женных сил РФ. Он достав-
ляет боеприпасы для насту-
пающих российских 
подразделений в районы, 
расположенные недалеко 
от линии боевого соприкос-
новения. Во время выпол-
нения очередного задания 
колонна нашей техники, 
в составе которой был еф-
рейтор Зайцев, попала под 
обстрел украинских ради-
калов. В автомобиль Алек-
сея попал снаряд ВСУ: у ма-
шины было повреждено 
колесо, и она потеряла ход. 
Однако военнослужащий 
не растерялся и занял так-
тически выгодную огневую 
позицию. Затем Зайцев 
прицельным огнем из штат-
ного оружия уничтожил 
троих украинских дивер-
сантов. После того как ДРГ 
противника отступила, по-
неся значительные потери, 
Алексей восстановил рабо-
тоспособность автомобиля. 
Благодаря смелости и хра-
брости ефрейтора Алексея 
Зайцева удалось своевре-
менно доставить необходи-
мые боеприпасы нашим во-
еннослужащим, которые 
смогли продолжить насту-
пление. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной российской армии чтят свято. 

1

2

Студенты подарят новогоднее 
настроение военнослужащим

Накануне выходных волон-
теры Российского универси-
тета транспорта собрали гу-
манитарную помощь в зону 
проведения СВО. Корреспон-
дент «ВМ» узнал, что бойцы 
и раненые в госпиталях по-
лучат на Новый год.

Несмотря на конец недели, 
в Доме молодежи Универси-
тета транспорта кипит рабо-
та. Добровольцы центра «От-
крытое сердце» разбирают 
тяжелые пакеты на столах 
в середине конференц-зала. 
В одних — сладости и чай, 
в других — теплая одежда 
и медицинские жгуты. 
Студентка третьего курса фа-
культета «Техносферная безо-
пасность» Мария Еремина 
с блокнотом и ручкой в руках 
производит подсчет для со-
ртировки принесенных пред-
метов. Помощь военнослужа-
щим стала одним из основных 
направлений работы центра 
с первых дней спецоперации, 
отметила студентка.
— Первые сборы мы органи-
зовали весной 2022 года, — 
рассказывает Еремина. — По 
сравнению с прошлым го-
дом нам удалось собрать го-

раздо больше гостинцев. Их 
принесли не только студен-
ты общежития, но и сотруд-
ники Управления по моло-
дежной политике и воспита-
тельной работе вуза и другие 
учащиеся.
По словам волонтера, поддер-
жать солдат необходимо по 
многим причинам.
— Они находятся в довольно 
тяжелых условиях. Думаю, 
эти подарки и помогут в быту, 
и сделают приятное в пред-
дверии праздника, созда-
дут новогоднее настроение 
и взбодрят наших ребят, — 
говорит Еремина.
Студент третьего курса фа-
культета «Автоматика и те-
лемеханика» Дмитрий Дум-
ский переносит и заклеивает 
скотчем 11 объемных коро-
бок. По его словам, зачастую 
военнослужащие не покупа-
ют личные вещи.
— Мой брат сейчас на передо-
вой. Бойцы его подразделения 
сами закупают снаряжение 
и оборудование. Такие сбо-
ры, как у нас, существуют, что-
бы освободить солдат от рас-
ходов на предметы первой не-
обходимости, — отмечает 
студент.

Чтобы стать активистом, не 
обязательно заниматься этим 
всю жизнь, считает он.
— В нашем центре есть и те, 
кто уже получил диплом. Если 
пойду в аспирантуру, тоже 
продолжу трудиться в «От-
крытом сердце», — делится 
Думский. — После заверше-
ния обучения, может быть, 
даже создам свой благотвори-
тельный проект.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

АННА ШПИЛЬКИНА
РУКОВОДИТЕЛЬ ВОЛОНТЕРСКОГО 
ЦЕНТРА ОТКРЫТОЕ СЕРДЦЕ
Нас поддерживает движение 
«Вяжем-нашим.рф», помо-
гая с перевозкой коробок. 
К вещам и продуктам мы 
приложили поздравительные 
открытки для бойцов и ране-
ных в госпиталях с пожелани-
ями от студентов и сотрудни-
ков вуза. Ежегодно мы про-
водим около 200 мероприя-
тий. В октябре центр стал 
лауреатом премии «Студент 
года Москвы» в номинации 
«Добровольческое объеди-
нение года».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости спецоперации

Опорные пункты берем штурмом за 40 минут
Российские войска продолжают захватывать все новые 
опорные пункты врага. Об этом вчера сообщили в Мин-
обороны РФ. 
— За минувшую неделю подразделения тульского гвар-
дейского соединения ВДВ овладели сетью опорных пун-
ктов украинских формирований к северу от Артемовска. 
Линия обороны ВСУ на этом участке представляла развет-
вленную сеть окопов и траншей с девятью опорными пун-
ктами. Каждый из них был капитально перекрыт защит-
ными конструкциями, — рассказали в ведомстве. — Са-
мый быстрый штурм опорного пункта длился около 40 ми-
нут, на захват самого укрепленного опорного пункта было 
затрачено практически двое суток. Все штурмовики пред-
ставлены к госнаградам. 
Кроме того, как отметили в МО РФ, наши войска успешно 
удерживают господство в воздухе. 
— Средствами противовоздушной обороны в течение су-
ток сбиты два самолета МиГ-29 и один Су-25 воздушных 
сил Украины в районах населенных пунктов Елизаветовка 
Николаевской области, Дружковка и Доброполье Донец-
кой Народной Республики. Кроме того, за сутки уничто-
жен 91 украинский беспилотный летательный аппарат, — 
заявили в Минобороны России. 
■
Противник упустил шанс для переговоров
Украина упустила возможность заключить выгодное мир-
ное соглашение. Об этом сообщил первый заместитель по-
стоянного представителя РФ при ООН Дмитрий Полянский.
— Что касается мирного соглашения, то уже общеизвест-
но, что оно было парафировано переговорщиками Зе 
(президента Украины Владимира Зеленского. — «ВМ»),
а его копию показал сам президент Владимир Путин. 
И эта история, а также прямая роль Великобритании 
и США в том, чтобы убедить Зе отвергнуть соглашение, 
была подтверждена многими свидетелями. Но вам 
не о чем беспокоиться — Украина Зе упустила свои шан-
сы на столь выгодный исход, любая возможная сделка 
теперь будет отражать ее капитуляцию, — рассказал По-
лянский. 
■
Безопасность граждан будет обеспечена 
Атака вражеского дрона была успешно пресечена в Ли-
пецкой области. Об этом сообщил губернатор Игорь Арта-
монов. 
— Ночью на территории Липецкой области силами ПВО 
сбит один украинский БПЛА самолетного типа. Жертв
и разрушений нет, — отметил Артамонов. — Это первый 
случай, когда вражеские беспилотники пытались атако-
вать наш регион. Я прошу всех сохранять спокойствие. 
Такие случаи неоднократно происходили в соседних ре-
гионах. Разумеется, мы понимали, что исключать этого 
нельзя, и на нашей территории и приняли необходимый 
комплекс мер для обеспечения безопасности жителей 
и объектов военной и гражданской инфраструктуры.

фотофакт

15 декабря. Военнослужащий Вооруженных сил РФ во время очередной тактически важной боевой 
работы разведывательного подразделения и расчета радиолокационной станции «Соболятник» 
группировки войск «Запад» в зоне проведения спецоперации на купянском направлении. 
По данным Минобороны, на этом участке фронта российские отряды продолжают улучшать свои 
позиции по переднему краю и уничтожать западную технику, используемую украинской армией. 

15 декабря. Участники волонтерского центра Российского университета транспорта Дмитрий 
Думский, Анна Шпилькина и Мария Еремина (слева направо) готовят гумпомощь к отправке
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Мы поддерживаем деятельность WAN-IFRA (Всемирной ассоциации издателей и печатных СМИ) по всему миру, направленную на продвижение свободы печати, качественной журналистики, редакционной целостности и особенно на поддержание веры молодого поколения в эти ценности.

Школы становятся 
комфортным пространством

В течение двух дней более 
150 специалистов, кото-
рые съехались в Москву 
со всех уголков страны, 

обсуждали с ведущими экс-
пертами академии и Феде-
рального центра компетен-
ций в сфере производительно-
сти труда и управленцами об-
разовательных организаций 
тиражирование коробочных 
решений бережливого произ-
водства в рамках проекта 
«Комфортная школа». 
По словам заместителя дирек-
тора Департамента развития 
систем образования отдель-
ных субъектов РФ Елены Лож-
киной, пускай учебный год 
в полном разгаре, но обозна-
чить определенные реперные 
точки уже можно.
— Проект вливается в пере-
чень поручений президента 
России, который мы реализу-
ем, — говорит она, — но он 
продолжится и на будущий 
год. У нас есть поддержка го-
сударства. И не только управ-
ленческая, но и финансовая.
Особого внимания, по мне-
нию Елены Ложкиной, требу-
ет оформление образователь-
ного пространства. 
— Сейчас эта тема очень ак-
тивно внедряется и в новых 
субъектах РФ, — рассказыва-
ет эксперт. — Мы помогаем 
всем. И работают все. Помога-
ют не только шефы, но и моло-
дежные движения. Например, 
«Движение первых». Такие 
пространства создают у на-
ших новых детей ощущение 
того, как здорово, что они 
к нам вливаются. Все наши 
мероприятия зависят от лю-

дей, которые в них участвуют. 
Заместитель начальника Цен-
тра организации и сопрово-
ждения административно-хо-
зяйственной деятельности 
Академии Минпросвещения 
Мария Нечунаева убеждена, 

что современные строитель-
ные технологии, умный ди-
зайн, грамотная архитектура, 
технологичное оборудование 
и мебель способны сделать 
любое пространство ком-
фортным. 

— В 2022 году академия нача-
ла работу по повышению эф-
фективности вспомогатель-
ных школьных процессов, 
а именно — реализацию про-
екта «Комфортная 
школа», — говорит 
она. — Основные 
задачи — адапта-
ция инструментов 
бережливого про-
изводства для от-
расли образования. 
Передача этих ком-
петенций для школ 
страны и повышение профес-
сионального мастерства ра-
ботников школ в части созда-
ния эффективной образова-
тельной среды. 
Мария Нечунаева уточняет, 
что за два года проектом охва-
чены 33 региона, 350 общеоб-
разовательных организаций. 
— Только в прошлом году на 
базе образцов в Московской 
области была поведена адап-

тация для отрасли принципов 
бережливого производства, 
разработка методических ре-
комендаций, — говорит 
она. — И разработка обучаю-

щих тренингов как 
для учащихся, так 
и взрослых участ-
ников проекта. 
В 2023 году работа 
по апробации прин-
ципов бережливого 
производства про-
должилась в двух 
субъектах РФ — 

в Республике Северная Осе-
тия — Алания и Ленинград-
ской области. 
Мария Нечунаева рассказы-
вает, что проект получил 
и свое новое развитие в форме 
тиражирования коробочных 
решений. 
— 300 школам в 30 субъектах 
предложено реализовать ре-
шения при дистанционном об-
учении и методической под-

держке Министерства просве-
щения и партнеров, — говорит 
эксперт. — Сейчас сокращают-
ся очереди на входы в здание, 
повышается удобство пользо-
вания гардеробом, столовой. 
Сокращаются временные по-
тери при получении услуг пи-
тания, удовлетворенность пи-
тьевым режимом в школе. Из-
учается эффективность нави-
гационных решений. 
Одна из участниц семинара 
совещания — исполняющая 
обязанности председателя ко-
митета образования Курска 
Елена Российская тоже отме-
тила важность проекта. 
— Его задача — повысить эф-
фективность учебного про-
цесса и, самое главное, сде-
лать время пребывания в шко-
ле комфортным и для детей, 
и для преподавателей, — счи-
тает она.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
edit@edupressa.ru

ТРЕНД В Акаде-
мии Минпросве-
щения России со-
стоялся семинар-
совещание «Ком-
фортная школа» 
в рамках реализа-
ции проекта 
по повышению 
эффективности 
вспомогательных 
школьных про-
цессов России.

Я верю только во взаимную любовь. Никакие 
компромиссы в этом вопросе для меня невозможны.

➔ СТР. II

ПЛОДЫ ПРОСВЕЩЕНИЯ Кадровая 
закалка: с чего пошла реформа 
профобразования  ➔ СТР. II

ОТКРЫТЫЙ УРОК Ваше 
здоровье! Пять мифов 
про ЗОЖ ➔ СТР. III

ЮНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ Театр 
без сцены: необычная 
площадка для спектакля➔ СТР. IV

ВОПРОС РЕБРОМ Зачем вы 
травите? Как справиться 
с буллингом в школе ➔ СТР. IV
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11 декабря. Участники Всероссийского движения детей и молодежи «Движение первых» в школе № 2120 поселка Московский, ТиНАО

Эдуард Успенский — дет-
ский писатель, драма-
тург, сценарист, телеве-
дущий — создал целую 

галерею образов, вошедших 
в новейший российский 
фольклор: Чебурашку, кро-
кодила Гену, дядю Федора, 
кота Матроскина, почтальо-
на Печкина. Нет в стране че-
ловека, который бы не смо-
трел мультфильмы «Трое из 
Простоквашино», «Каникулы 
в Простоквашино», «Зима 

в Простоквашино». Олег Та-
баков был любим народом не 
только за прекрасные роли 
в кино и театре, но еще и за 
голос кота Матроскина.
Эдуард Успенский — «технарь» 
по образованию, в юные годы 
много сотрудничал с эстрадой, 
сочинял интермедии, юморе-
ски для популярного в 1960-х 
годах дуэта комиков Алексан-
дра Лившица и Александра Ле-
венбука. Эстрада во все време-
на проверяла любые тексты на 
«народность»: откликнется 
публика на ту или иную шутку 

или нет? Это была суровая 
школа для авторов. Она помог-
ла и Эдуарду Успенскому нащу-
пать способ воздействия на 
юного и взрослого читателя: 
образы героев должны быть из 
жизни; каждый должен узна-
вать в них себя или близких 
людей; образы должны быть 
одновременно типичны и (в не 
обидном смысле) карикатур-
ны. Да, старуха Шапокляк 
вредная, но ее можно пожа-
леть. Дядя Федор наивен, но 

добр. Кот Матро-
скин хитроват, но 
верен дружбе. По-
чтальон Печкин — 
упрям и бюрокра-
тичен, как само го-
сударство, но есть 

и в нем что-то человеческое.
Первая книга Эдуарда Успен-
ского «Дядя Федор, пес и кот» 
вышла в 1974 году и сразу сде-
лала автора знаменитым. Все 
последующие его книги тоже 
уходили «влет». Успенский 
стал одним из лидеров по из-
даниям и тиражам в совет-
ской детской литературе. 
Некоторые критики, правда, 
считали, что истории Успен-
ского — это не вполне рус-
ская литературная традиция, 
видели в них творческое ос-
воение скандинавской дет-

ской классики (Астрид Линд-
грен, Туве Янссон, Свен Нур-
дквист). Но его герои идеаль-
но приживались на советской 
«почве». Высшей степенью 
народного признания Гены 
и Чебурашки стали озорные, 

не вполне приличные купле-
ты и анекдоты. В этом смыс-
ле Успенский был счастли-
вым автором: он нашел свою 
«золотую жилу» и успешно 
разрабатывал ее до самой 
смерти.

В жизни Эдуард Успенский не 
был бесконфликтным и лег-
ким человеком. Советское ли-
тературное начальство хоть 
и считалось с его популярно-
стью, сомневалось в его идей-
ности и «моральном облике». 
Премиальный и орденонос-
ный дождь обрушился на пи-
сателя в 90-е и нулевые годы. 
В это время Успенский стал 
постоянным героем светской 
хроники как борец за автор-
ские права на созданные 
в своих произведениях обра-
зы. Стали достоянием обще-
ственности и его конфликты 
с близкими родственниками, 
слухи о психологическом воз-
действии на него неких со-
мнительных людей, занимаю-
щихся нетрадиционными ме-
тодами (Успенский тяжело 
болел) лечения.
Уже после смерти писателя 
Чебурашка пережил очеред-
ной ренессанс, превратив-
шись после триумфально про-
шедшего недавно по кинотеа-
трам фильма едва ли не в сим-
вол новой самостоятельной 
России. Крокодил Гена, дядя 
Федор, говорящий голосом 
Табакова кот Матроскин по-
прежнему любимы народом.
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@edupressa.ru

Эдуард Успенский. Фантазер из деревни Простоквашино

Писатель Эдуард Успенский со своим героем Чебурашкой у себя 
дома, фото 2010 года

Продолжается прием за-
явок на VI всероссий-
ский творческий кон-
курс «Идеи, преобра-

жающие города». Организа-
торами проекта выступили 
комитет Совета Федерации по 
федеративному устройству 
и комитет Госдумы по строи-
тельству. К участию пригла-
шаются молодые и перспек-
тивные дизайнеры, архитек-
торы и художники, которые 
хотят внести вклад в развитие 
своих городов и поселений. 
В этом году заявки подали на-
чинающие дизай-
неры из 89 регио-
нов России. Цель 
конкурса — воз-
можность участия 
всех желающих 
в формировании 
комфортной городской среды 
и вовлечение молодых граж-
дан в процесс разработки ар-
хитектурных и дизайнерских 
проектов. В конкурсе три воз-
растные категории: 10–13 лет, 
14–17 лет, 18–35 лет. Конкур-
санты должны предложить 
проекты, которые смогут 
облегчить жизнь в городе 
и сделать ее более удобной. 
Предусмотрено 67 номина-
ций, в том числе «Лавочки, 
дизайнерские конструкции», 

«Зеленый каркас там, где 
я живу», «Городской ковор-
кинг». Первый этап продлится 
до 20 апреля, а списки победи-
телей опубликуют 1 мая. Луч-
шие проекты отрекомендуют 
органам местного самоуправ-
ления к дальнейшей реализа-
ции на территории их городов 
и поселений. Кроме того, по-
бедителям конкурса в возрас-
те 14–17 лет предложат пу-
тевки в детский центр «Алые 
паруса» на специализиро-
ванную смену архитекторов 
и урбанистов «Территория 

развития — городская среда». 
А лауреаты из старшей воз-
растной категории смогут от-
правиться в архитектурные 
экспедиции по Архангельской 
области, Северному Кавказу 
и Узбекистану. Еще школьни-
ки смогут получить дополни-
тельные баллы для поступле-
нии в вуз, а студенты — прой-
ти стажировку в архитектур-
ных бюро.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

Любой может что-то 
поменять к лучшему

Школа — это наш второй дом. И всем 
очень бы хотелось, чтобы он был ком-
фортным. Мы, как Федеральный 
центр компетенций, специализиру-
емся на промышленности, производ-
стве и занимаемся проектами по по-
вышению производительности труда. 
Но когда мы с Академией Минпросве-
щения России начинали разгова-
ривать на тему «Зачем нам нужна 
«Комфортная школа»?», то первой 
задачей, которую перед нами стави-
ли, было вовлечение школьного со-
общества в жизнь школы.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

СВЕТЛАНА 
ГОРЧАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЕНЕРАЛЬНОГО 

ДИРЕКТОРА ФЕДЕ
РАЛЬНОГО ЦЕНТРА 
КОМПЕТЕНЦИЙ 

В СФЕРЕ ПРОИЗВО
ДИТЕЛЬНОСТИ

ТРУДА

По данным ВЦИОМ, более 40 процентов родителей считают 
интернет основным источником недостоверной информации,
с которой сталкиваются школьники. Кто же должен служить 
основным информационным фильтром для подростков, учить 
их отличать фейки от фактов — семья или школа?

Главными людьми в жизни 
ребенка выступают родители

Ученики должны знать основы 
информационной безопасности

Объяснять детям, как 
правильно фильтровать 

контент, должны родители. 
Именно они закладывают 
в детях основы жизни. 
Но здесь речь идет не о том, 
чтобы залезать в телефон ре-
бенка и ругать его, 
а в доступном и по-
нятном объясне-
нии. Зачастую 
дети перестают 
доверять своим 
родителям, не хо-
тят рассказывать 
им о своей жизни, 
потому что знают, 
что за этим может 
последовать не-
предсказуемая ре-
акция. 
Чтобы избежать такой беды, 
конечно же, нужны довери-
тельные отношения между 
родителями и детьми. 
Но во многих семьях преоб-
ладают более грубые методы 
воспитания, основанные 
на запугивании. Родители ар-

гументируют свои поступки 
любовью к детям и заботой 
о них, но это так называемая 
чудовищная любовь. Поэто-
му, мне кажется, именно с ро-
дителей и надо начинать, 
чтобы они ходили на различ-

ные курсы, роди-
тельские собрания 
и учились пра-
вильно взаимо-
действовать 
со своими детьми, 
без запугивания, 
и впоследствии 
подсказывать им, 
как правильно от-
бирать и воспри-
нимать информа-
цию в интернете. 
Родители, как 

главные люди для ребенка, 
должны интересоваться 
не только его успеваемостью 
и оценками в школе, но и его 
жизнью в целом. Только тогда 
между ними может быть 
установлена правильная 
связь.

У младшеклассников 
еще формируется аппа-

рат абстрактного мышления, 
у подростков бушуют гормо-
ны. Они пока только учатся 
владеть собой. Поэтому 
им трудно воспри-
нимать и сортиро-
вать попадающую 
к ним информа-
цию, им нужна со-
ответствующая 
помощь в этом. 
Безусловно, этим 
должна занимать-
ся школа. Процесс 
объяснения детям 
таких важных тем 
достаточно слож-
ный, и далеко 
не все взрослые 
обладают таким навыком, 
поэтому пусть этому учат 
не дома, а в предназначен-
ном для этого месте. Думаю, 
чтобы показать детям медиа-
пространство и научить их 
там безопасно существовать, 
нужны соответствующие 
практики. Но это не про 

многочасовое погружение 
в тему, а скорее про доступ-
ное и понятное разъяснение 
правил на основных предме-
тах. Чтобы дети начинали 
понимать, как вести себя 

в интернете и как 
отличать ложь 
от правды. Кро-
ме того, это мож-
но делать и в рам-
ках классных ча-
сов — «Разговор 
о главном». Тогда 
учителя смогут 
уделить правилам 
информационной 
безопасности 
и ее проверке от-
дельное время, 
а дети — сконцен-

трироваться и понять их. 
Чтобы молодому поколе-
нию научиться, так ска-
зать, информационной ги-
гиене, нужно им наглядно 
и понятно этот материал 
преподнести, например, 
с помощью презентации или 
доклада.

БОРИС 
ДЕРЕВЯГИН 
АНАЛИТИК 

ОБРАЗОВАНИЯ

ПРОТИВ

ИРИНА КРОХМАЛЬ 
СОЦИОЛОГ, ПСИХОЛОГ

ЗА

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЦИТАТА

ГРИГОРИЙ ГЛАДКОВ
КОМПОЗИТОР

Эдуард Николаевич не пере-
носил несправедливость 
ни в какой форме, не любил, 
когда людей обижают. Поэто-
му готов был ввязаться в лю-
бую борьбу. Его можно срав-
нить с Дон Кихотом, но герой 
Сервантеса бился напрасно, 
с ветряными мельницами, 
а Успенский из каждой схват-
ки выходил победителем.
А еще он всегда был бодр, 
подтянут, занимался спортом, 
любил бывать на море, коро-
че — прекрасно выглядел. 
Ему никогда не хватало вре-
мени. Он вечно куда-то мчал-
ся, бежал. И даже, когда 
на него свалилась эта бо-
лезнь, он не подавал виду.

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

ПРОЕКТ, 
ПРИЗВАННЫЙ 

СДЕЛАТЬ УЧЕБНЫЕ 
ЗАВЕДЕНИЯ 
УДОБНЫМИ 
ДЛЯ ВСЕХ, 
РЕАЛИЗУЕТСЯ 
В 30 РЕГИОНАХ
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Галина Волчек, чью цитату мы 
поместили на первой страни-
це, не любила сниматься в ки-
но. И хотя в активе знаменитой 
актрисы более двадцати раз-
личных ролей, ее миссией, 
любовью и судьбой был театр. 
Она родилась в Москве 19 де-
кабря 1933 года и с самого 
детства росла в киношной 
среде, ведь ее родители рабо-
тали на «Мосфильме»: отец — 
оператором, мама — сценари-
стом. Кинематограф, по соб-
ственному признанию Волчек, 
представлялся для нее обы-
денностью. Зато театральная 
сцена манила и звала.
«Я твердо знала, что хочу быть 
актрисой, никакого права 
на это не имея. Абсолютно. 
Откуда у меня была такая уве-
ренность, я и сейчас не пони-
маю, только удивляюсь, как 
такое существо, как я, могло 
мечтать о сцене: крупная, 
грузная, неуклюжая, с совер-
шенно детским лицом...» — 
приводит в своей книге воспо-
минания актрисы киновед 
Глеб Скороходов.
В 15 лет, сдав экстерном 
школьные экзамены за три 
года и получив аттестат, Галя 
поступила в Школу-студию 
МХАТ. В 1955-м сразу по окон-
чании обучения ее звали 
на работу в Киевский драма-
тический театр, но молодая 
актриса решила остаться в Мо-
скве. И через несколько меся-
цев влилась в созданную Оле-
гом Ефремовым Студию моло-
дого актера, которую вскоре 
переименовали в театр «Со-
временник». Она много и охот-
но играла в спектаклях, поль-
зовалась успехом и у публики, 
и у критиков. А в 1962-м с по-
дачи Ефремова попробовала 
себя в качестве режиссера, 
поставив спектакль «Двое 
на качелях». Постановка име-
ла большой успех, и Олег Еф-
ремов пригласил Волчек стать 
его сорежиссером.
В 1989 году Галина Волчек бы-
ла назначена художествен-
ным руководителем родного 
«Современника», которому 
посвятила всю себя. В послед-
ние годы жизни она тяжело 
болела, но не сдавалась. 
26 декабря 2019 года Галины 
Волчек не стало.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

Учись, твори, зарабаты-
вай! Такой посыл ад-
ресовали школьникам 
организаторы лекции 

по технологиям и инноваци-
ям в киноиндустрии, которая 
прошла в Москве в проекте 
«Навыки будущего».
Режиссеры, продюсеры, сце-
наристы и актеры популяр-
ных фильмов и сериалов 
(«28 панфиловцев», «Танки», 
«Притяжение», «Лед») дели-
лись с юными участниками 
профессиональными знания-
ми, рассказали интересные 
истории, связанные с их лич-
ным опытом в кино. И не за-
бывали про профориентацию 
для тех, кто думает связать 
жизнь с кинематографом.
— Вдохновляйтесь, имейте 
четкую цель. Сейчас в кино-
индустрии требуется много 
специалистов. На съемочной 
площадке нужны люди, раз-
бирающиеся в технике, мон-
таже, костюмах, дизайне. 
Проще всего попасть в кино 
изнутри: два-три проекта — 
и ты входишь в команду, пони-
маешь процесс, как непосред-
ственный участник, — дал 
слушателям ориентир про-
дюсер Дмитрий Рудовский 
(«Духless», «Сталинград», «Ба-
тальонъ»).
Поначалу атмосфера в зале 
казалась слегка напряжен-
ной. Многие ребята волнова-
лись, стеснялись. Но живые 
рассказы и шутки спикеров 
быстро растормошили зал, 
школьники смеялись, задава-
ли вопросы да и просто радо-
вались общению с настоящи-
ми профессионалами, чьи 
картины смотрели миллионы 
людей. Участники лекции уз-
нали много нового о достоин-
ствах различных профессий 
в киноиндустрии, в том числе 
продюсерской, актерской, ре-
жиссерской.
— Совет для начинающих: 
читайте, образовывайтесь 
и играйте, играйте! — сказал 
заслуженный артист России, 
актер Михаил Богдасаров.
Общее мнение лекторов: воз-
можностей для развития и ос-
воения профессиональных 
навыков много, главное — же-
лание!

На площадке проекта можно 
было не только побывать на 
лекциях, но и посмотреть на 
новейшие разработки юных 
изобретателей — участников 
ежегодного молодежного чем-
пионата «Технолидеры Мо-
сквы». Для проведения ме-
роприятий были задействова-
ны волонтеры — они помога-
ли участникам и зрителям 
ориентироваться на площад-
ке «Навыков будущего», с го-
товностью отвечали на все 
вопросы. 

— В рамках мероприятия 
«Технолидеры Москвы» мы 
искали целевую аудиторию из 
заинтересованных ребят, тех, 
кто хочет развиваться. У нас 
много стендов про компью-
терную графику и разработ-
ки, которые уже можно при-
менять в киноиндустрии и вы-
водить российское кино на 
новый уровень. Многие дума-
ют, что творчество — это од-
но, а технологии и бизнес — 
другое, но эти вещи совмеща-
ются. Сегодня мы как раз про 
это и поговорили, — пояснил 
представитель проекта Иван 
Лукьянов. 
Организаторы мероприятия 
не оставались в стороне, 
присутствовали на лекциях, 
обсуждали выступления спи-
керов, общались с посети-
телями.
— Было познавательно! До 
этого мероприятия у меня 
были весьма расплывчатые 
представления о киноинду-
стрии, а сегодня спикеры раз-
ложили все по полочкам, — 
поделился впечатлениями 
московский школьник Арсе-
ний Иванов. 
Интереснее всего, по его сло-
вам, были живые истории 
от действующих режиссеров 
и продюсеров.
АЛЕКСАНДРА КРАВЧЕНКО
edit@edupressa.ru

Подростки узнали, какие 
специальности нужны в кино

Москвичка Кристина Мутавчук на мероприятии в рамках проекта 
«Навыки будущего» в Цифровом деловом пространстве

Российские ученые создают 
топливо на основе аммиака 

Эпидемиологи нашли новое 
средство против гриппа

Девятиклассник придумал 
арт-объект для родной школы

В Вятском государствен-
ном университете пред-

ставили проект энергетиче-
ской установки на основе 
протонно-керамических то-
пливных элементов. Устрой-
ство, разрабатываемое со-
трудниками ВятГУ и Инсти-
тута катализа имени Боре-
скова (Новосибирск), 
преобразует химическую 
энергию в электрическую. 
Принципиальное отличие 
от других аналогичных раз-
работок — твердооксидного 
топливного элемента. 
Как отметили в пресс-службе 
вуза, в мире сегодня высок 

интерес к подобным источни-
кам энергии, но ни одна стра-
на не сумела наладить их про-
мышленное производство. 
Еще один ключевой мо-
мент — в российском топлив-
ном элементе используется 
не водород, а куда более без-
опасный аммиак. По словам 
завкафедрой технологии не-
органических веществ и элек-
трохимических производств 
ВятГУ Антона Кузьмина, это 
позволяет устранить необхо-
димость в дорогостоящей во-
дородной инфраструктуре.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

Группа ученых Ураль-
ского федерального уни-

верситета, Института органи-
ческого синтеза имени По-
стовского (Екатеринбург) 
и Санкт-Петербургского НИИ 
эпидемиологии и микробио-
логии имени Пастера синте-
зировали новые химические 
соединения, которые могут 
послужить основой для разра-
ботки препарата против грип-
па типа А. По словам предста-
вителя УрФУ, полученные ве-
щества представляют интерес 
для дальнейшего изучения, 
поскольку показали высокий 
индекс селективности (ИС) — 

от 40 до 188 (нижняя планка 
ИС, установленная Минздра-
вом России, составляет 10). 
Именно по этому критерию 
лекарство оценивается на со-
отношения противовирусной 
активности к его токсичности 
для организма. Чем выше ИС, 
тем лучше оно борется с зара-
зой и тем меньше у него по-
бочных эффектов. Вирус 
гриппа типа А (H1N1) — са-
мый распространенный 
на планете, поэтому чаще 
других служит источником 
пандемий.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

Проект арт-объекта 
в виде журавля, создан-

ный девятиклассником для 
рекреационной зоны родной 
школы № 1354 «Вектор», по-
бедил в конкурсе «Большая 
перемена».
Ребята из школы № 1354 
не первый раз создают ди-
зайн для родного учебного 
заведения. Они придумали 
декор холлов и фойе, сами 
расписали стены и нарисова-
ли сказочных персонажей, 
создали стильный лофт с кир-
пичной кладкой и серыми 
стенами, выложили мозаич-

ное панно, похожее на мор-
ское дно. Их проект «Шко-
ла — дом родной» за идею 
оригинального оформления 
образовательного простран-
ства на конкурсе «Террито-
рия самоуправления» удосто-
ился награды.
А теперь новая победа. Девя-
тиклассник «Вектора» Дми-
трий Щукин представил фон-
тан «Журавль» для украше-
ния пространства школьной 
рекреации (эта птица — сим-
вол учебного заведения). 
СЕРГЕЙ ДМИТРИЕВ
edit@edupressa.ru

Человек умелый. Почему 
профи всегда в цене

Закон, принятый Верхов-
ным Советом СССР 
24 декабря 1958 года 
в целях дальнейшего 

развития системы народного 
образования, прямо требовал 
от средней школы «укрепить 
связь с жизнью». О том, как 
происходило становление си-
стемы профессионального об-
разования в стране, мы бесе-
дуем с доктором историче-
ских наук, председателем 
Комиссии по образованию 
и науке Общественной пала-
ты Москвы Марией Лазутовой 
(на фото ниже).
Марина Николаевна, на ваш 
взгляд, чем обусловлено то, что 
такая важная и нужная иници-
атива возникла лишь спустя 
13 лет после окончания Вели-
кой Отечественной?
Наступившая после XX съезда 
партии «оттепель» пробудила 
в обществе интерес к пере-
смотру сложившегося на тот 
момент положения во многих 
сферах, и образование не бы-
ло исключением. Первона-
чально достижения научно-
технического прогресса были 
достоянием лишь ряда отрас-
лей промышленности военно-
промышленного комплекса. 
Жизнь и обстоятельства тре-
бовали от правительства вне-
дрения новых достижений, 
прежде всего в атомной энер-
гетике, электронике, метал-
лургии и, следовательно, про-
изводство требовало хорошо 
образованных рабочих. Осо-
бенно  люди со 
средним образова-
нием требовались 
на предприятиях 
военно-промыш-
ленного комплек-
са и машинострое-
ния. К концу 
1950-х годов в этих 
отраслях насчиты-
валось 14 профессий высоко-
квалифицированного интел-
лектуального труда, где рабо-
чий должен был иметь, поми-
мо профессионального, как 
минимум общее среднее об-
разование. Между тем тако-
вое имели только около трети 
рабочих, а рабочие с высшим 
образованием были крайне 
редки. Нужно было повысить 
не только профессиональный, 
но и образовательный уро-
вень рабочих. Это диктовал 
и возникший вследствие вой-
ны острый дефицит рабочей 
силы. Рост уровня общего об-
разования должен был при-
влечь рост производительно-
сти труда и уменьшить нега-
тивные последствия умень-
шения численности рабочих. 
Но все ли шло гладко?
Если мы говорим о реформе 
образования 1958 года, то од-
ной из проблем был узкий 
список профессий, которые 
молодой человек мог полу-
чить в период производствен-
ного обучения. Молодежь 
мечтала работать на благо 
научно-технического про-
гресса. Но профессиональная 
подготовка школьников пол-

ностью зависела от имеюще-
гося оборудования. А оно по-
зволяло готовить к малопри-
влекательным в глазах моло-
дежи профессиям: слесарь, 
столяр, жестянщик, швея-мо-
тористка. Значительно реже 
встречались такие профес-
сии, как токарь-универсал, 
наладчик, электромонтер. 
Желание учеников при выбо-
ре профессии не учитыва-
лось — выбирать в лучшем 
случае предполагалось из 
двух-трех специальностей, ко-
торые мог предложить произ-
водственный комбинат. 

Как же развивалась 
система профобра-
зования?
В 60-е годы шло 
укрепление мате-
риально-техниче-
ской базы: строили 
новые здания улуч-
шенной планиров-
ки, разрабатывали 

и выпускали новые учебные 
пособия и оборудование для 
школьных кабинетов и ма-
стерских. Также были опреде-
лены учебные заведения, ко-
торые должны давать полное 
среднее образование, учиты-
вая, что много выпускников 
восьмилетки сами стреми-
лись продолжить образова-
ние в системе профессиональ-
но-технического и среднего 
специального образования. 
Овладение старшеклассника-
ми рабочей профессией могло 
проходить несколькими путя-
ми: на предприятиях, где для 
учащихся выделялись специ-
альные рабочие места и ма-
стера производственного об-
учения. Если это было трудно 
выполнимо, то обучение про-
водились в специально соз-
данных производственных 
комбинатах, а при их отсут-
ствии — в школьных произ-
водственных мастерских.
Я, к примеру, окончив 11 клас-
сов сельской школы, получила 
свидетельство механизатора 
широкого профиля, удостове-
рение овощевода. Многие 
юноши получали водитель-
ское удостоверение. Таким 

образом, школьникам дава-
лась возможность иметь ши-
рокий выбор рабочих профес-
сий, которые позволяли вы-
пускникам школ часто оста-
ваться на работе по уже 
полученной специальности. 
Постепенно проходило рас-
ширение объемов производ-
ственного обучения. Увели-
чивалась доля выпускников 
средней школы, поступивших 
на производство. И с этой точ-
ки зрения можно сказать, что 
реформа привела к положи-
тельным результатам. Однако 
полного осуществления задач 
реформы добиться не удалось. 
Средства, потраченные на ор-
ганизацию начального проф-
образования в школах, факти-
чески не принесли желаемого 
эффекта.
Почему?
Господствующее в обществе 
настроение, что выпускники 
средней школы должны полу-
чать высшее или, на крайний 
случай, среднее специальное 
образование, переломить не 

удалось. Профобразование 
занимало два дня, а иногда 
и три дня в неделю. Конкурсы 
в вузы постоянно росли. 
И время, затраченное на овла-
дение профессией, рассма-
тривалось родителями как 
бесцельно потраченное, от-
влекающее детей от серьез-
ных занятий. Тем более овла-
дение рабочей профессией 
в школе не давало никаких 
преимуществ при поступле-
нии в университеты и инсти-
туты. После отстранения от 
власти Никиты Хрущева 
в 1964 году реформа начала 
сворачиваться и практически 
перестала реализовываться. 
В этом же 1964 году появилось 
постановление ЦК КПСС 
и Сов мина СССР «О сроках 
подготовки и улучшении ис-
пользования специалистов 
с высшим и средним специ-
альным образованием». Было 
признано, что длительная 
производственная практика 
имеет огромное воспитатель-
ное значение, но ведет к паде-
нию теоретического уровня 
выпускников. Студенты, еще 
не знакомые с теорией, тратят 
слишком много времени на 
освоение элементарных опе-
раций. Постановление вводи-
ло кратковременную практи-
ку для студентов после второ-
го или четвертого семестра 
и длительную преддиплом-
ную практику. Во многом это 
было возвращением к систе-
ме, которая существовала до 
1958 года.
Квалифицированные рабочие 
в СССР подчас зарабатывали 
куда больше инженеров. 
Но как так получилось, что 
к концу 70-х — началу 80-х 
акценты сместились и слово 
«пэтэушник» приобрело уни-
чижительный оттенок?
Если до 60–70-х годов рабочая 
специальность была престиж-
ной — работала идеология 
«почета человека труда», то 
начиная с середины 70-х го-
дов молодежь стала интересо-
ваться профессиями, которые 
открывали путь к получению 
дефицитных товаров. То есть 

абитуриенты выбирали, на-
пример, кулинарные и торго-
вые техникумы или же учили-
ща. Желающих получить про-
фессию продавца, повара или 
кондитера было столько, что 
одно время в профильных 
училищах была введена си-
стема вступительных экзаме-
нов. Пользовались популяр-
ностью «сильные» ПТУ при 
предприятиях ВПК и меди-
цинские училища — у ребят, 
получивших среднее проф-
образование и имевших ре-
альный стаж в медицине, бы-
ло больше шансов поступить 
в медицинский институт.
А в массе своей ПТУ 70–80-х 
годов превратились в образо-
вательные организации, куда 
школы пытались «сплавить» 
неуспевающих, неудобных 
учеников. Кроме того, то, что 
престижность рабочей про-
фессии, а вместе с ней и про-
фессионально-технических 
училищ, упала, было связано 
с тем, что идеология времен 
«позднего социализма» стала 
совершенно формальной, 
превратилась в нечто риту-
альное. Система образования 
приходила во все большее не-
соответствие с общественны-
ми и образовательными по-
требностями. Росло противо-
речие между провозглашен-
ными высокими целями 
образования и результатами 
обучения и воспитания. Это 
выражалось в снижении уров-
ня успеваемости, падении ин-
тереса к образованию. И не-
престижность учебы в ПТУ 
было следствием таких про-
цессов.
Сегодня много говорят и при-
нимают решений по увеличе-
нию популярности рабочих 
профессий. Насколько ком-
плексно, на ваш взгляд, идет 
эта работа?
Могу со всей ответственно-
стью сказать, что система сто-
личного профобразования 
вышла на принципиально но-
вый уровень развития, фор-
мирующий компетенции но-
вой экономики. Правительст-
вом Москвы делается многое: 
здесь и поддержка талантли-
вых студентов, эффективных 
практик взаимодействия с ин-
дустриальными партнерами, 
развития наставничества, ос-
нащение колледжей города 
самым современным обору-
дованием и многое другое. 
Городом поставлена задача 
радикального обновления 
технологической подготовки 
специалистов среднего звена 
в московских колледжах. Это 
предполагает в первую оче-
редь реализацию интенсив-
ных образовательных про-
грамм с сокращенными сро-
ками подготовки специали-
стов в рамках ФГОС, что 
позволит осуществлять уско-
ренный выход выпускников 
на рынок труда.
Подготовил АРТЕМ ЧУБАР
edit@edupressa.ru

ИСТОРИЯ 75 лет 
назад в СССР 
стартовала оче-
редная образова-
тельная реформа: 
было введено 
всеобщее 8-лет-
нее обязательное 
образование и по-
ложено начало 
созданию сети 
профессиональ-
но-технических 
училищ. 

Студент 1-го курса столичного Политехнического колледжа Владимир Беженарь осваивает основы сварочного дела

В современном кинематографе 
насчитывается около пятидесяти 
профессий и специальностей. 
Среди самых необходимых есть 
такие, как художник по свету, 
ассистент режиссера по работе 
со сценарием (скрипт-супер-
вайзер), локейшн-менеджеры, 
которые на основе сценария 
и требований режиссера подби-
рают локации для съемок. Очень 
востребованы операторы стеди-
кама — носимой системы стаби-
лизации видеокамеры, с помо-
щью которой осуществляется 
съемка в движении, в том числе 
на сложных участках в лесной 
и горной местности и инженеры 
кинопроизводства.

Справка

Мария Николаевна Ла-
зутова, советник дирек-
тора ГАОУ ДПО города 
Москвы «Корпоратив-
ный университет мо-
сковского образова-
ния», доктор историче-
ских наук, профессор.
Окончила Пензенский 
государственный уни-
верситет. Трудовой путь 
начинала учителем рус-
ского языка и литерату-
ры поселковой школы. 
После окончания Акаде-
мии общественных наук 
перешла на государ-
ственную службу, зани-
мала должности заме-
стителя министра обра-
зования РФ, руководи-
теля аппарата Комитета 
Госдумы по делам СНГ 
и связям с соотечествен-
никами.

ДОСЬЕ

В советской России реформирование системы образова-
ния началось сразу после Октябрьской революции. 
Уже в ноябре 1917 года был создан Отдел профобразова-
ния, объединивший все действующие профессиональные 
школы. В июле 1920-го в действие вступил Декрет 
об учебной профтехнической повинности, согласно кото-
рому все рабочие (от 10 до 40 лет) были обязаны учиться. 
По всей стране массово вводилось фабрично-заводское 
обучение — так появились первые политехнические про-
фессиональные школы нового типа.
В начале 1930-х годов на волне индустриализации потре-
бовалось еще больше обученных кадров, и в школу верну-
лась классическая классно-урочная система. А в октябре 
1940 года вышел указ «О государственных трудовых ре-
зервах», дающий возможность ежегодно призывать 
до 1 миллиона человек городской и колхозной молодежи 
14–15 лет для обучения в ремесленных и железнодорож-
ных училищах, 16–17 лет — для учебы в школах ФЗО.

КАК ЗАКАЛЯЛИСЬ КАДРЫ

Учащиеся ПТУ № 89 (слева направо) Вера Тучина, Екатерина 
Спицына, Надежда Елисеева и Лидия Чарыкова во время практики 
на московской стройке. Фото 1973 года
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Здоровый и активный образ жизни для обитателей со-
временного мегаполиса очень и очень важен. Спорт, 
физкультура, правильное питание, общая профилакти-
ка заболеваний, безусловно, нужны и полезны любому. 
Публикуемые в медиа материалы по тематикам ЗОЖ 
неизменно собирают огромное количество просмотров 
вне зависимости от возраста аудитории. Но и тут не об-
ходится без спекуляций на теме и перегибов на местах. 
Мы собрали топ-5 самых распространенных заблужде-
ний про ЗОЖ.

ЗОЖ: ПРАВДА И ЛОЖЬ

Сегодня уже никого не удивляет присутствие медиков в медиапространстве: врачи регулярно выступают в СМИ, блогах и социальных сетях, ведут каналы в Телеграме и на Ютубе. 
На этом «Открытом уроке» мы говорим о здоровье и вспоминаем кардиохирурга Николая Амосова, который прославился не только своим вкладом в медицинскую науку, 
но и как писатель, кто едва ли не первым в стране активно занялся популяризацией здорового образа жизни. На его счету — более двух десятков научно-популярных книг.

Календарь напомнил: 
19 декабря исполняется 
110 лет со дня рождения 
знаменитого советско-

го хирурга Николая Амосова.
Его путь к вершинам профес-
сии был непрост, даже изви-
лист. Выпускник механиче-
ского техникума в Череповце, 
он работал на электростанции 
лесопильного завода. В 21 год 
решил выучиться на инжене-
ра-теплотехника, подал доку-
менты во Всесоюзный заоч-
ный индустриальный инсти-
тут. А в 22 поступил еще и в ме-
дицинский! Казалось бы, 
следовало разобраться, к чему 
душа больше лежит, и сосредо-
точить свои усилия на чем-то 
одном. Но Николай Михайло-
вич окончил оба вуза, причем 
с красными дипломами.
Определиться наконец-то 
с профессией заставила его Ве-
ликая Отечественная война. 
С 1941 по 1945 год 
Амосов — ведущий 
хирург полевых го-
спиталей на раз-
ных фронтах, про-
оперировал четыре 
тысячи раненых. 
Вскоре этот бога-
тейший опыт очень 
ему пригодился. 
Сначала в Мос-
кве, в знаменитом 
«Склифе» (НИИ скорой помо-
щи имени Н. В. Склифосовско-
го), потом в Брянске — Амосов 
работал главным хирургом об-
ласти, а затем и в Киеве, где 
специально под него создали 
клинику торакальной хирур-
гии (так врачи называют опе-
рации на органах грудной 
клетки).
Николай Михайлович проя-
вил себя настоящим новато-
ром. Первым в Советском Со-
юзе выполнил протезирова-
ние митрального клапана, 
который регулирует ток кро-
ви из левого предсердия в ле-
вый желудочек сердца, его ре-
комендации помогли довести 
до совершенства конструк-
цию протезов. Одним из пер-
вых в стране он начал прово-
дить операции в условиях ис-
кусственного кровообраще-
ния. При этом, несмотря на 
все заслуги, на непререкае-
мый авторитет в медицине, 
особых богатств не нажил. 

В 1998 году ему самому потре-
бовалась операция на сердце, 
которую на тот момент могли 
сделать только в Германии. 
Своих сбережений у академи-
ка нашлось лишь пять тысяч 
долларов. В итоге средства на 
операцию выделило прави-
тельство.
В СССР Николай Михайлович 
был широко известен как ав-
тор популярнейших книг 
о здоровье и долголетии: «Раз-
думья о здоровье», «Книга 
о счастье и несчастьях», «Пре-
одоление старости», «Моя си-
стема здоровья». В них он рас-
сказывал об экспериментах 
по омоложению собственного 
организма. Его читательская 
аудитория была огромной, 
в 1970–1980 годы эти вопросы 
находились на пике обще-
ственного интереса. Оцени-
вая рекомендации Николая 
Амосова с позиций сегодняш-

него дня, надо признать, что 
почти все они рациональны 
и полезны.
Амосов настойчиво советовал 
не переедать, особенно огра-
ничивая жиры и обязательно 
включая в меню фрукты и ово-
щи. Другим важнейшим эле-
ментом заботы о здоровье он 
считал физическую актив-
ность — хотя бы по часу в день. 
Причем нагрузки не должны 
превышать возможности ор-
ганизма, поэтому интенсив-
ность занятий следует нара-
щивать постепенно. И третий 
важный момент — борьба со 
стрессами, которые разруша-
ют психику, и достаточная 
продолжительность сна.
Николай Михайлович считал, 
что «человек столь соверше-
нен, что вернуть здоровье 
можно почти всегда». Сам он 
лишь несколько дней не до-
жил до своего 89-летия, сохра-
нив ясный ум и легкость писа-
тельского пера.

Вернуть здоровье 
можно почти всегда

ЧЕЛОВЕК НАУКИ

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Пусть сердце остается 
«пламенным мотором»

Одна из причин — явле-
ние, которое в ряде за-
рубежных околомеди-
цинских пабликов окре-

стили гиперакселерацией. 
Порой дети растут чересчур 
быстро, что негативно влияет 
на здоровье, отмечает врач-
педиатр Алена Перова. 
— Во-первых, быстрый рост 
организма может усугубить 
уже имеющиеся физические 
особенности. Например такие, 
как нарушение нормального 
сердцебиения, повышенное 
или пониженное давление, 
расстройство сна. Во-вторых, 
в период активного роста мо-
жет наблюдаться отставание 
объема сердца в соотношении 
с объемом тела. Если у взросло-
го человека соотношение 1:60, 
у подростка оно может быть 
1:90, — говорит эксперт. 
По ее словам, при ускоренном 
росте тела и отстающем росте 
сердца возможны нарушения 
сердечного ритма, функцио-
нальные шумы, артериальная 
гипо- или гипертензия. Под-
росток может жаловаться на 
сердцебиение, одышку, сла-
бость, быструю утомляе-
мость, боли в области сердца, 
предобморочные состояния. 
— Обычно эти нарушения ис-
чезают к концу полового со-
зревания. Но порой они начи-
нают служить основой для 
развития нейроциркулятор-
ной дистонии, т.е. астении 
и гипертонической болез-
ни, — поясняет врач. — При 
возникновении каких-либо 
симптомов нарушения в рабо-
те сердца нужно записаться на 
прием к педиатру. Если нуж-
но, врач назначит дальней-
шее обследование и консуль-
тации более узких специали-
стов — скажем, кардиолога, 
эндокринолога, невролога. 
Но можно помочь ребенку са-
мостоятельно, скорректиро-
вав его образ жизни.

Поменьше соли
Итак, первое, что нужно, — 
правильное питание, соответ-
ствующее особенностям ра-
стущего организма. В рацио-
не должны присутствовать 
жиры, белки, углеводы, вита-
мины и микроэлементы.
— Растущему организму осо-
бенно необходимы животные 
белки. Ведь именно они со-
держат весь набор аминокис-
лот, в том числе незамени-
мых, — говорит диетолог Ев-
гения Нефедова. — Помень-

ше сладкого и мучного, 
побольше творога, куриных 
яиц, мяса курицы и индейки. 
Обязательно нужно есть све-
жие овощи и фрукты, 
а для поддержания сердечно-
сосудистой систе-
мы в хорошем со-
стоянии необходи-
мы калий и магний, 
которые содержат-
ся в кабачках, тык-
ве, баклажанах, су-
хофруктах. Следует 
обратить внимание 

и на количество потребляе-
мой соли: ее суточная доза не 
должна превышать пяти 
граммов.
— Никаких соленых ореш-
ков, сухариков и прочих сне-

ков. Именно в дет-
стве и юности 
 формируются пи-
щевые привыч-
ки, — добавляет 
Евгения Нефедо-
ва. — Подросток 
должен понимать, 
что питание — это 

не про «набить живот», а про 
здоровье. 
Эксперт напомнила: для каж-
дого роста есть норма веса, 
которой рекомендуется при-
держиваться. Подросток с из-
быточным весом автомати-
чески получает повышенную 
нагрузку на сердце, которая 
также может спровоциро-
вать проблемы со сторо-
ны сердечно-сосудистой си-
стемы.

Физическая активность
Одно из главных условий здо-
рового сердца — физическая 
активность. 
— Согласно исследованиям 
врачей, для здорового сердца 
взрослым и детям с пяти лет 
необходимо ежедневно пол-
часа умеренной физической 
нагрузки и 3–4 раза в неделю 
по 30 минут — интен-
сивной, — пояснила Алена 
Перова.
Персональный фитнес-тре-
нер, член Международной ас-
социации спортивных наук 
Руслан Халилов пояснил:
— Чтобы сердечно-сосудистая 
система была здоровой, необ-
ходимо ее тренировать, про-
качивая кровь активнее, чем 
сердце качает ее в обычном 
состоянии — скажем, когда 
подросток сидит за партой. 
Самый простой способ трени-
ровки сердца — ходьба. Но 
есть нюанс: ходить желатель-
но чуть быстрее, чем вы при-
выкли. Скорость должна быть 
не пять километров в час, 
а шесть-семь. Тогда нагрузка 
и, как следствие, выносли-
вость вырастают. 
Зимой подростки реже ходят 
по улицам и чаще сидят дома. 
Как результат — к весне мно-
гие набирают вес.

— Если не хотите просто гу-
лять, сходите на ближайший 
каток. Благо в Москве есть 
масса обычных дворовых кат-
ков, а в каждом районе — ми-
нимум один всепогодный, т.е. 
с искусственным льдом, — по-
яснил эксперт. — Там краси-
вое световое оформление, 
играет музыка, парни и де-
вушки катаются, знакомятся. 
Отличный отдых — катание 
с горы. Тут вам и свежий воз-
дух, и яркие эмоции, и трени-
ровка: десяток раз поднял-
ся — получил отличную кар-
дио- и аэробную нагрузку. Хо-
роший вариант — лыжи 
в парке. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Диана Кораблева со своим питомцем Грейтом на лыжной трассе в Марьинском парке. Фото 2021 года

БИОЛОГИЯ Ин-
фаркт быстро 
молодеет, ут-
верждают меди-
ки. Это означает, 
что проблемы 
с сердечно-сосу-
дистой системой 
испытывают се-
годня не только 
пожилые, но и мо-
лодежь. На что же 
стоит обратить 
внимание?

Полезная нагрузка

ИДЕАЛЬНАЯ 
НАГРУЗКА 

ДЛЯ ТРЕНИРОВКИ 
СЕРДЦА  

БЫСТРАЯ ХОДЬБА, 
КОНЬКИ, ЛЫЖНЫЕ 
ПРОГУЛКИ 

И КАТАНИЕ С ГОР

Юношам и девушкам 
до16лет я бы советовал 
тренироваться преимуще-
ственно со своим весом, 
безштанги и ганте-
лей. Дело в том, что 
их кости еще растут,
а мышечный каркас 
не очень сильный, 
что при излишней 
нагрузке и непра-
вильном выполне-
нии упражнений 
может новичку на-
вредить. Поэтому 
для мальчиков я бы 
рекомендовал отжимания, 
упражнения на пресс, бру-
сья, турник. А для дево-
чек — приседания, бег 
и растяжку. На первое вре-

мя этого достаточно. Важно 
тренироваться регулярно 
и правильно делать упраж-
нения. Если парень или де-

вушка решили 
упражняться в за-
ле, лучше для на-
чала взять ин-
структора: он пока-
жет правильную 
технику выполне-
ния упражнений 
и подберет нуж-
ный вес, что убере-
жет от травм. Пе-
ред тем как начать 

заниматься физкультурой, 
я бы советовал обратиться 
к врачу: пусть он посмотрит 
вашу медкарту и даст реко-
мендации.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

МИХАИЛ 
КОКЛЯЕВ
ЧЕМПИОН 
РОССИИ 

ПО ТЯЖЕЛОЙ 
АТЛЕТИКЕ

Миф № 1Человеку нужно выпивать не менее двух-
трех литров воды в день
Факт: Сама по себе чистая вода не может принести орга-
низму никакого вреда. Но и пользы в больших ее количе-
ствах никакой. Мы пьем кофе, чай, едим фрукты, овощи, 
супы, восполняя потребность тела в жидкости. Если поми-
мо этого еще и ежедневно заливаться литрами воды, то 
в итоге можно заработать гипонатриемию (недостаток со-
лей в организме), которая, в свою очередь, в разы увели-
чивает риск сердечно-сосудистых и других заболеваний.

Миф № 2Специальная спортивная одежда 
способствует более эффективным тренировкам 
и влияет на их результат
Факт: Кандидат биологических наук Александр Мирош-
ников убежден: «специальная спортивная одежда» — 
маркетинг чистой воды. Маркетологи прекрасно знают, 
что 80 процентов посетителей фитнес-клубов ходят туда 
большей частью не заниматься, а потусить и покрасовать-
ся в брендовых шмотках. Если же ставить себе целью 
спорт, то ориентироваться надо не на марку, а на функцио-
нал: одежда нужна не слишком теплая, из «дышащих» 
материалов, удобная, нигде не жмущая и не трущая.

Миф № 3Бегать полезно всем и всегда
Факт: При проблемах с сердечно-сосудистой системой, 
лишнем весе, плоскостопии пробежки скорее принесут 
вред, чем пользу, утверждает эксперт Центра молекуляр-
ной диагностики CMD ЦНИИ эпидемиологии Кира Глинка. 
Даже при отсутствии особых проблем со здоровьем в беге 
критически важна правильная техника. Если человек не-
правильно бежит, то он может повредить суставы.

Миф № 4 Красивая подтянутая фигура равно 
здоровье
Факт: По словам кардиохирурга Алексея Утина, дольше 
всех живут люди, у которых индекс массы тела находится 
где-то между верхней границей и избыточным весом. Из-
лишняя худоба никого здоровее не делает.

Миф № 5Йогурты — обязательная составляющая 
здорового питания
Факт: По-настоящему полезны не любые, а только 
те йогурты, что содержат живые микроорганизмы. Живые 
йогурты изготавливаются без пастеризации (специальной 
обработки), а их срок хранения составляет максимум не-
делю. Пастеризованные продукты с более длительными 
сроками хранения скорее безвредные вкусняшки.

Сердце — это на самом деле 
мышца. Точнее, полый мышеч-
ный орган, в который поступает 
кровь из впадающих в него ве-
нозных стволов и перекачиваю-
щий ее в артерии, примыкающие 
к сердцу. Сердце по форме у раз-
ных людей разное. Форма зави-
сит от возраста, пола, телосло-
жения и текущего уровня здо-
ровья. У профессиональных 
спортсменов, например, сердце 
большое. Длина сердца взросло-
го человека колеблется от 10 
до 15 сантиметров. Но чаще — 
12–13 см. Ширина в основании 
8–11 сантиметров. Масса сердца 
в среднем составляет у мужчин 
332 грамма. У женщин — 
253 грамма. Именно поэтому 
мужчины в среднем способны 
двигаться быстрее женщин. 
В том числе и на спортивных со-
ревнованиях: их сердце может 
перекачать больше крови.

Справка

Прогулки в парках
Еще можно просто гулять в парке. Идеальный вариант — 
прогулки по пересеченной местности. Хорошие горки, 
например, есть в «Покровском-Стрешневе», Битцевском 
лесу, «Коломенском», на «Крылатских холмах». Подъемы 
и спуски не дают скучать, а сердце получает ранообразную 
нагрузку. Плюс можно слушать книги или музыку.

Подъем пешком по лестнице
Просто не пользуясь лифтом, каждый 
может прекрасно тренировать сердце, 
а заодно — мышцы ног и спину. Еще 
лучше подниматься по лестнице ме-
тро — там ступеньки круче, чем в боль-
шинстве зданий, а значит, нагрузка 
выше. Если подниматься лень, можно 
спускаться. Но учтите: спуск по лестни-
це в четыре раза легче подъема.

Бой с тенью
Тоже можно делать не выходя 
из комнаты. Колотите воображае-
мого противника хоть руками, хоть 
ногами! Отлично снимает эмоцио-
нальное напряжение и тренирует 
сердце. 

Бег на месте
Для тех, кто не хочет выходить на улицу. 
Упражнение можно усложнить, если высоко 
поднимать бедра или делать «захлесты» — 
при беге доставать пятками до ягодиц. 
Перед упражнением важно размяться, чтобы 
не повредить суставы.

Махи ногами
Отличная кардионагрузка в сочетании 
со стретчингом — упражнениями на рас-
тяжку и гибкость. Махать ногами можно 
прямо, стараясь достать носком высоты лба, 
или в стороны, например, опираясь на стул 
или шведскую стенку.

Физзарядка
Начинайте с нее каждое утро. Достаточно 
десяти минут легкой разминки, состоящей 
из упражнений, которым вас учили на уроках 
физкультуры. Зарядку нужно делать до завтра-
ка в хорошо проветренной комнате.

Лежать на диване приятно, 
но не полезно. Вот несколько 
способов встряхнуться.

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А

Подготовили 
НИКИТА МИРОНОВ (текст), 
ДМИТРИЙ ЗАХАРОВ (графика) 
edit@edupressa.ru



чатление, что включенный 
в процесс повествования зри-
тель думал о самом себе боль-
ше, чем о сюжете и идеях Гер-
берта Уэллса. Однако эмоцио-
нальный след, оставшийся 
после просмотра, дает для по-
нимания произведения боль-
ше, нежели привычная клас-
сическая постановка. 
Обычно в театре мы, зрители, 
выступаем наблюдателями, 
все происходит прямо перед 
нами, мы следим за репликами 
и сюжетными поворотами, на-
ше представление о спектакле 
складывается по ходу действа. 
«Страна слепых» в интерпрета-
ции Григория Южакова пока-
зывает, что публика может 
прийти к пониманию произве-
дения посредством не наблю-
дения, но участия и эмоцио-
нальной вовлеченности в  про-
исходящее вокруг. И в резуль-
тате параллельным становится 
не замкнутый мирок Страны 
слепых, а тот привычный мир, 
в котором живем мы сами.

АЛЕКСАНДРА КРАВЧЕНКО
edit@edupressa.ru

По сюжету Страна слепых на-
ходится в глухой части горно-
го массива Эквадорских Анд. 
После извержения вулкана 
поселение окончательно обо-
собилось и стало недоступ-
ным для внешнего мира. По 
неизвестным причинам жи-
тели страны начинают терять 
зрение. Спустя несколько де-
сятилетий «слепцы» уже не 
могут поверить, что кто-то 
способен воспринимать мир 
не так, как они. «Зрячесть», 
про которую им говорит глав-
ный герой, представляется 
аборигенам болезнью, поме-
хой для «совершенного» че-
ловека». «Во всем, кроме зре-

личеству актеров, что позволя-
ет наладить очень плотное вза-
имодействие с залом. Более 
того, у зрителей есть возмож-
ность стать своего рода соу-
частниками, повлиять на того 
или иного персонажа.  Декора-
циями выступают сами Бояр-
ские палаты, а использование 
интерактивных элементов до-
полняет необычную атмосфе-
ру. Живое взаимодействие 
рождает ощущение полного 
погружения в сюжет. 
Джон Пристли, известный пи-
сатель, драматург и театраль-
ный режиссер, назвал Уэллса 
«человеком, чье слово внесло 
свет во многие темные зако-
улки жизни». В контексте 
«Страны слепых» эту фразу 
можно трактовать так: едино-
мыслие, нежелание прислу-
шиваться к новому и необыч-
ному — суть тьма, а чувствен-
ное, индивидуальное видение 
и смелость — свет. 
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Музей, который работает 
на твой имидж

Иметь свой музей — это 
престижно. Крупные 
компании, осознав, что 
имидж с позитивной ре-

путацией важен и влияет на 
конечную прибыль, вкладыва-
ются в эту составляющую сво-
ей раскрутки по полной. По-
настоящему интересных тех-
нических музеев в Москве не 

так уж и много, кажется, мож-
но пересчитать их по пальцам, 
в том числе Музей транспорта, 
Музей техники Apple, Музей 
Яндекса, Галерея компьютер-
ной эволюции, Политехниче-
ский музей... Так как мы жи-

вем в век технологий, то без 
использования гаджетов боль-
шинство людей не представля-
ют своей жизни. Это и стало 
причиной, почему мы решили 
посетить один из таких техни-
ческих музеев и ознакомиться 
с историей проекта «Яндекс». 
Сам по себе музей уникален. 
Уже на месте можно купить 

мерч Яндекса. Вы-
бор большой: на-
чиная от футболок 
и заканчивая бы-
товыми товарами 
(например: круж-
ки, термос, зонти-

ки). Также в музее находятся 
около десятка различных мо-
делей компьютеров, которы-
ми можно воспользоваться, 
а детям — поиграть. Также 
хочется отметить, что экс-
курсия в музее бесплатная 

и достаточно познавательная, 
главное — зарегистрировать-
ся заранее. 
Экскурсия продлилась около 
часа. Нам рассказали о соз-
дателях Яндекса, истории 
создания логотипа, названия 
и о разработке первого ком-
пьютера. Это и было то, ради 
чего мы пришли, — узнать 
побольше о цифровых тех-
нологиях и первом их по-
явлении. Когда экскурсия 
завершилась, можно было 
подробнее изучить экспона-
ты, в число которых входили, 
например, ZX Spectrum 128, 
Apple IIe, Commodore 64. Экс-
курсия вышла познаватель-
ной, за что хочется сказать 
спасибо организаторам экс-
позиции и гидам.
ТАМАРА ЭЛЬДАРОВА
edit@edupressa.ru

Ноги чуть шире плеч, 
рука сжимает нож, замах!..

Ноги чуть шире плеч, со-
гнуты в коленях, пра-
вая отставлена немного 
назад; в правой руке 

нож, все пальцы, кроме боль-
шого, обхватывают рукоятку; 
большой не на ней, а сбоку, 
иначе это помешает полету 
ножа, сбив его; спина прямая, 
если горбиться — нож не доле-
тит; правая рука заводится за 
спину, делается за-
мах и резко, прак-
тически не прикла-
дывая физической 
силы и подавая впе-
ред корпус, совер-
шается бросок...
Это спортивное метание но-
жа— совсем молодой, но ин-
тересный и уже активно раз-
вивающийся вид спорта. По 
словам президента общерос-
сийской физкультурно-спор-
тивной общественной орга-
низации «Спортивное мета-
ние ножа» Андрея Трохова, он 
вышел из другой военно-спор-
тивной дисциплины — уни-
версального боя, который по-
явился в России в 1996 году. 
Там метание ножа — одна из 
составляющих наряду с прео-
долением полосы препят-

ствий, стрельбой и поедин-
ком на ринге. 
— Достаточно много людей 
и в России, и в мире метали 
ножи как любители, но не бы-
ло отдельной спортивной дис-
циплины. Многие хотели за-
ниматься, тренироваться, по-
лучать разряды, — рассказы-
вает Трохов. — У меня и моей 
команды ушло четыре года на 

создание отдельного вида 
спорта. И 1 октября 2019 года 
вышел официальный приказ 
о признании спортивного ме-
тания ножа видом спорта. 
Большой плюс в том, что нет 
ограничений по возрасту. 
У нас есть действующие чем-
пионы и призеры мира, кото-
рым по 70 лет. На данный мо-
мент у нас 11 мастеров спорта 
России и пять — международ-
ного класса, 70 регионов Рос-
сии и 20 стран мира, вступив-
ших в организацию. В России 
проводится порядка 120 со-

ревнований, 26 из которых — 
всероссийские, проводятся 
чемпионаты и первенства Ев-
ропы и мира. И мы движемся 
вперед!
Как отмечает Андрей Трохов, 
основная задача любого спор-
тсмена — это победить самого 
себя. Нужно успокоиться, 
привести нервы в порядок, 
увидеть свои ошибки и поста-
раться их исправить. Спорт 
дисциплинирует, заставляет 
относиться к себе спокойней. 
И я сама в этом убедилась.
У меня получилось не с перво-
го, не с пятого и даже не с деся-
того раза. Уже выстроилась 
целая очередь желающих по-
пробовать, но я не отступала. 
С каждым промахом лишь 
росло желание пробовать еще 
и еще, чтобы в итоге нож, сде-
лав оборот и со свистом разре-
зав воздух, воткнулся в ми-
шень. Словом, спорт увлека-
тельный, а еще развивает ско-
рость реакции, глазомер, 
чувство дистанции и другие 
сенсорные навыки. И позво-
ляет неплохо сбрасывать пси-
хологическое напряжение. 
ПОЛИНА ДЕРГАЧЕВА
edit@edupressa.ru

Крымчанка Анастасия Подлесная первой из россиянок стала мастером спорта по метанию ножа

Юные посетители музея могут оценить, на каких устройствах 
довелось работать их родителям, бабушка и дедушкам

А вы сталкивались 
с травлей?

ИРИНА
АРЦИМОВИЧ
ЮНКОР ВМ 

Проблеме буллинга в послед-
нее время стали уделять боль-
шое внимание во всем мире. 
Буллинг существует в интер-
нете, в крупных компаниях, 
но особенно опасен он в дет-
ских коллективах. Часто 
в школе идеи творческих лич-
ностей не совпадают с приня-
тыми «стандартами», из-за 
этого таким ребятам прихо-
дится терпеть унижения со 
стороны сверстников. Агрес-
соры чувствуют безнаказан-
ность за свои поступки, поэто-
му продолжают самоутверж-
даться за счет своих жертв. 
Такие оскорбления иногда 
приводят к плачевным по-
следствиям. Чтобы этого не 
допустить, нельзя держать 
проблему в себе. Всегда есть 
люди, которые способны по-
мочь. Сейчас существует мно-
жество сайтов и служб под-
держки, на которых профес-
сионалы могут дать полезный 
совет подростку. Не бойтесь 
просить помощи!

КАРИНА 
ЛИТЫНСКАЯ
ЮНКОР ВМ 

Буллинг — важная тема, кото-
рую стоит поднимать в обще-
стве для защиты людей, став-
ших жертвами 
травли. Несмотря 
на все стереотипы, 
издевательствам 
подвержены не 
только дети и под-
ростки, но и взрос-
лые. Именно поэтому каждо-
му человеку нужно знать, как 
постоять за себя и защитить 
свои личные границы. Пре-
жде всего стоит сказать о том, 
что тебе не нравится. Если 
агрессор поймет, что вас не 
так просто выбить из колеи, 
то он отстанет. Однако этого 
может оказаться мало. В та-
ком случае нужно не терять 
самообладание и стараться 
как можно меньше времени 
проводить рядом с агрессо-
ром. Кроме того, нужно обяза-
тельно рассказать о травле 
тому, кому можешь доверять. 
Твой близкий человек обяза-
тельно тебя поддержит. Глав-
ное, не пускать это на само-
тек. Если ничего не помогает, 
нужно проводить беседы 
с участниками буллинга, под-
ключать психологов и при не-
обходимости давать огласку, 
в том числе в социальных се-
тях и интернете.

АМИНА 
АЗАМАТОВА
ЮНКОР ВМ 

За свою жизнь я ни разу не 
подвергалась буллингу, но 
иногда замечаю проявление 
травли в среде одноклассни-
ков. Как правило, тот, кто 
имеет более высокую пози-
цию в обществе, считает себя 
умнее и сильнее, унижает дру-
гих с целью повысить само-
оценку. Если вы столкнулись 
с буллингом, стоит научиться 
не поддаваться эмоциям 
и «держать стойку» перед 
обидчиком. Ведь он того и до-
бивается, чтобы показать вас 
слабым и удовлетворить свое 
эго. Я считаю, что человеку, 
ставшему жертвой буллинга, 
стоит рассказать об этом ро-
дителям и учителям. В такой 
ситуации важно понять, что 
он не один и всегда есть те, кто 
его поддержит и окажет по-
мощь.

ИВАН 
ОТВАГИН
ЮНКОР ВМ 

Буллинг можно разделить 
на две категории: первая — 
«неудачная шутка», когда 
в какой-то момент коллек-
тивное подшучивание над 
человеком переходит незри-
мую границу и доводит до 
неприятных инцидентов. 
Вторую категорию назовем 
«гадкие уроды», когда чело-
века унижают, высмеивают, 
оскорбляют за какое-либо ка-
чество или поступок. В пер-
вом случае конфликт чаще 
всего происходит между 

адекватными людьми, по-
этому самым эффективным 
здесь будут слова. Словами 
можно все разрулить, указав 
случайным обидчикам, что 
их шутки зашли слишком да-
леко. Во втором случае обид-
чики, скорее всего, в неадек-
вате, здесь поможет только 
привлечение людей с более 
высоким статусом, которые 
могут с помощью авторитета 
или силы повлиять на них. 
В любом случае никогда нель-
зя терять свое человеческое 
досто инство. Даже если про-
тив тебя агрессивно настро-
енная толпа.

ТАМАРА 
ЭЛЬДАРОВА
ЮНКОР ВМ 

В наше время любой может 
столкнуться с травлей. Мно-
гие рассуждают о том, как это 
плохо, но почему-то мало го-
ворят, как с этим справиться. 
Что делать человеку, которого 
травят? А если с буллингом 
столкнулся кто-то из знако-
мых? Можно же как-то по-
мочь? Да, можно. Если вас 
травят, то первым делом рас-
скажите об этом взрослым, 
своим родителям, близким 
людям, не стесняйтесь гово-
рить с ними, заручитесь их 
поддержкой. Помните, что 
у вас нет причин мириться 
с травлей и издевательства-
ми. Если же вы тот человек, 
который узнал о травле, то 

обязательно помогите. Будьте 
рядом: поддержите своего 
близкого, поговорите с ним. 
Попробуйте найти выход из 
ситуации. Возможно, для не-
которых это будет смена кол-
лектива, круга общения, а для 
кого-то диалог с обидчиком. 
Ситуации разные и пути их 
разрешения тоже. Буллинг — 
это всегда плохо, но главное, 
противостоять и бороться 
с ним. 

МАРГАРИТА 
ПОЛСТЯНКИНА
ЮНКОР ВМ 

По результатам опросов, про-
водимых среди школьников, 
более половины детей от 10 до 
18 лет подвергаются травле 
со стороны одноклассников, 
а иногда и учителей. Боль-
шинство ребят молчит, опаса-
ясь привлечь неприятности. 
Вынесенный на рассмотрение 
закон о запрете травли дол-
жен помочь школам обеспе-
чить учеников безопасно-
стью, что является их прямой 
обязанностью. Прежде всего 
о буллинге надо рассказать 
взрослым. Жертва травли 
должна игнорировать прово-
кации «товарищей». Не стоит 
изменять внешний вид, если 
нападающей стороне не нра-
вится твоя прическа или 
одежда. Надо смотреть в гла-
за, когда тебя оскорбляют, 
и спокойно отвечать: «Ваши 
слова меня не задели». Психо-
логи советуют ходить по кори-
дорам с прямой спиной, ведь 
закрытая поза сигнализирует 
о твоей неуверенности. Нель-
зя уподобляться хулиганам 
и переходить на сторону «кру-
тых». Каждый подросток спо-
собен противостоять буллин-
гу, взяв контроль в свои руки! 

ИЛЬЯ 
КОНЮКОВ
ЮНКОР ВМ 

Когда сталкиваешься с бул-
лингом, у тебя не так уж много 
времени на то, чтобы испра-
вить ситуацию и повернуть ее 
так, чтобы она не повлекла за 
собой непоправимые послед-
ствия. Думаю, первое, что сто-
ит сделать, это обратиться 
к учителям или родителям — 
пусть поговорят с обидчика-
ми. А если это не поможет, то 
можно попробовать переве-
стись в другую школу. Самое 
главное, не молчать и не ду-
мать, что оно само закончится 
и все будет хорошо. Ведь если 
вовремя не дать отпор и не 
пресечь это, то травля только 
усилится.

Спикер нижней палаты парламента Вячеслав Володин поручил 
комитету Госдумы по просвещению проработать возможность 
законодательно закрепить определение «травля», что позволит 
облегчить жизнь школьникам. Мы попросили наших юнкоров 
высказаться по этой проблеме.

ВОПРОС РЕБРОМ

Боярские палаты стали 
пространством для спектакля

Спектакль «Страна сле-
пых» по одноименному 
рассказу Герберта Уэлл-
са ведет зрителей по 

темным залам Боярских па-
лат, предоставив шанс пона-
блюдать за актерской игрой 
вне театральных подмостков. 
Режиссером эксперименталь-
ной постановки выступил ху-
дожественный ру-
ководитель проекта 
«Вне…Театр» Гри-
горий Южаков. 
Широкой публике 
это рассказ Гербер-
та Уэллса практиче-
ски неизвестен — 
его почти ни разу 
не ставили в театре 
и никогда не экранизировали. 
Теперь у зрителей есть воз-
можность не только познако-
миться с произведением из-
вестного писателя, но и погру-
зиться в удивительный мир, 
где не существует такого поня-
тия, как зрение. Спектакль 
проходит в импровизаци-
онной форме, работа 
с публикой начина-
ется еще до его на-
чала — количество 
зрителей равно ко-

НОВАЦИЯ Всегда 
ли театру так уж 
необходимы сце-
на, декорации, ку-
лисы ? Поставлен-
ный в Москве 
спектакль-экспе-
римент «Страна 
слепых» показы-
вает, что нет.

все происходит прямо перед 
нами, мы следим за репликами 
и сюжетными поворотами, на-
ше представление о спектакле 
складывается по ходу действа. 
«Страна слепых» в интерпрета-
ции Григория Южакова пока-
зывает, что публика может 
прийти к пониманию произве-
дения посредством не наблю-
дения, но участия и эмоцио-
нальной вовлеченности в  про-
исходящее вокруг. И в резуль-
тате параллельным становится 
не замкнутый мирок Страны 
слепых, а тот привычный мир, 
в котором живем мы сами.

АЛЕКСАНДРА КРАВЧЕНКО
edit@edupressa.ru

способен воспринимать мир 
не так, как они. «Зрячесть», 
про которую им говорит глав-
ный герой, представляется 
аборигенам болезнью, поме-
хой для «совершенного» че-
ловека». «Во всем, кроме зре-

рождает ощущение полного 
погружения в сюжет. 
Джон Пристли, известный пи-
сатель, драматург и театраль-
ный режиссер, назвал Уэллса 
«человеком, чье слово внесло 
свет во многие темные зако-
улки жизни». В контексте 
«Страны слепых» эту фразу 
можно трактовать так: едино-
мыслие, нежелание прислу-
шиваться к новому и необыч-
ному — суть тьма, а чувствен-
ное, индивидуальное видение 
и смелость — свет. 

ь «Страна сле-
одноименному 
Герберта Уэлл-

зрителей по 
м Боярских па-

ив шанс пона-
терской игрой 

ых подмостков. 
сперименталь-
и выступил ху-

й ру-
оекта 

Гри-
. 
лике 

рбер-
тиче-
н — 
разу 

еатре 
кранизировали. 
елей есть воз-
олько познако-

изведением из-
еля, но и погру-

ительный мир, 
ует такого поня-
ие. Спектакль 
мпровизаци-
е, работа 
начина-
го на-
ество 
о ко-

Страна 
показы-
нет.

9 декабря. Актеры 
(слева направо) 
проекта «Вне... 
Театр» Анна 
Осипова, Алина 
Тетиевская, 
Вячеслав Иванов, 
Ксения Красовская

Согласно данным порта-
ла corporate-museum.ru 
(официальный сайт на-
циональной премии 
«Корпоративный му-
зей») сегодня в нашей 
стране действует более 
четырех десятков музе-
ев, принадлежащих тем 
или иным предприятиям 
и структурам. Среди них 
компании Роснефть 
и Росатом, Российские 
железные дороги, 
Московский и Санкт-
Петербургский метропо-
литены, подмосковный 
завод «Электросила». 
Среди прочих интересен, 
к примеру, Музей про-
файлинга АНО «Научно-
исследовательский 
Центр корпоративной 
безопасности». К слову, 
коллеги из новостного 
агентства ТАСС заслу-
женно гордятся кабине-
том-музеем знаменито-
го фотокорреспондента 
Владимира Мусаэльяна, 
который находится у Ни-
китских ворот, прямо 
в штаб-квартире 
информ агентства.

КОРПОРАТИВНАЯ 
ГОРДОСТЬ

В ЦЕНТРЕ СЮЖЕТА 
НАХОДИТСЯ 
ЧЕЛОВЕК, 
КОТОРЫЙ 
ОБЛАДАЕТ 

НЕ ДОСТУПНЫМ 
ДРУГИМ 

ВОСПРИЯТИЕМ

ния, они были сильными, 
способными людьми», — пи-
сал Уэллс, да и условия для 
жизни в долине казались иде-
альными: там никогда не бы-
вало сильных дождей и сне-
гопадов, не водились ядови-
тые насекомые и опасные 
хищники. Люди вели разме-
ренную трудовую жизнь, ро-
жали детей и были вполне 
счастливы. 

Однажды в страну слепых по-
пал человек из внешнего ми-
ра. Он решил стать местным 
королем, считая свою зря-
честь преимуществом, перед 
которым народ «слепцов» ста-
нет поклоняться, — «в стране 
слепых и кривой король». Но 
он просчитался, никто не по-
верил иноземцу. Сюжет рас-
крывает тему непонимания, 
показывает человека, кото-
рый обладает чувством, недо-
ступным остальным, его борь-
бу и выбор. 
Несмотря на необычное реше-
ние, иногда создавалось впе-
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Международное состязание единоборцев 
показало молодой спорт вне политики
16 декабря в «Лужниках» 
состоялся чемпионат мира 
по рукопашному бою. «ВМ» 
узнала у спортсменов и судей 
об особенностях отечествен-
ного стиля единоборств.

В основном зале Дворца гим-
настики Ирины Винер-Усма-
новой раздаются голоса на 
самых разных языках. Болель-
щики из Египта, Индии, Мон-
голии, Республики Беларусь, 
Объединенных Арабских 
Эмиратов с самого утра заня-
ли свои места на трибунах, 
чтобы поддержать своих спор-
тсменов. Наконец гудок дает 
старт соревнованиям, и на по-
мосте завязываются первые 
горячие поединки. По словам 
главного судьи чемпионата 
Игоря Куфтина, всего в турни-
ре приняли участие бойцы-ру-
копашники из 21 страны.
— Единоборством интересу-
ются не только спортсмены из 

арабских и азиатских госу-
дарств. Европейцы из Молда-
вии, Германии, Румынии то-
же приезжают на наши турни-
ры, несмотря на то что МОК 
старается отстранять россий-
ских спортсменов от соревно-
вательного процесса, — поде-
лился рефери.
Чтобы выступать в этом сти-
ле, необходим определенный 
склад ума, считает Куфтин.
— Это красивый и динамич-
ный вид спорта, который со-
держит множество элементов 
различных единоборств, — 
отметил главный судья. — Для 
того чтобы выступать в этом 
направлении, нужно пройти 
специальный тренировочный 
процесс, теоретическую 
и практическую подготовку. 
Чемпионат проходит в двух 
абсолютных весовых катего-
риях: до 73 килограммов и вы-
ше. Большая часть поединка 
проходит в стойке. А чтобы 

перевести соперника в пар-
тер, необходимо применять 
и бросковую технику.
Но, по словам Игоря Куфтина, 
молодым бойцам других сти-
лей несложно перейти в руко-
пашный бой.
— Как говорится, борца легче 
научить бить, чем боксера на-
учить бороться. Многие из 
тех, кто уже участвует в сорев-
нованиях по самбо и дзюдо, 
выступают и в наших турни-
рах, быстро ассимилируются 
и достигают успеха, — сказал 
Куфтин.
В перерыве между встречами 
на ковре боец из Южной Осе-
тии Олег Салагаев отметил, 
что в соревнованиях такого 
масштаба он участвует второй 
раз. 
— Мне нужно одержать две 
победы, чтобы выйти в фи-
нал, — рассказал Салагаев. — 
Я не сразу пришел в рукопаш-
ный бой, сначала занимался 

грэпплингом, то есть вольной 
борьбой, а позже перешел 
в этот стиль и участвую в пое-
динках, которые организуют 
клубы Европы.
Олег Салагаев — профессио-
нальный спортсмен, но все 
равно участвует под родным 
флагом в любительских сорев-
нованиях. 
— Для меня такие турниры — 
это трамплин, обкатка. Я на-
бираюсь опыта, чтобы доби-
ваться успеха в будущем. Сей-
час, после первого поединка, 
я уже восстановился, чув-
ствую себя отлично, — сказал 
боец.
На церемонии награждения 
победителям из Узбекистана 
вручили пояса чемпионов ми-
ра. Спортивное мероприятие 
завершилось шоу-програм-
мой с воздушными гимнаста-
ми и группой поддержки.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Кадетский бал 
объединил
патриотов
16 декабря в здании Гости-
ного Двора прошел VIII Меж-
дународный Кремлевский 
благотворительный кадет-
ский бал — МБКБ 2023. 
Корреспондент«ВМ» узнал 
подробности.

Само мероприятие организо-
вано в честь поддержки участ-
ников специальной военной 
операции. На балу собрались 
курсанты высших учебных за-
ведений, которые совсем не-
давно стояли на передовой, 
защищая наше Отечество, 
а также кадеты, члены моло-
дежных патриотических клу-
бов. В мероприятии приняли 
участие и дети из социальных 
учреждений из разных регио-
нов России. 
— Международный Кремлев-
ский благотворительный ка-
детский бал — это большая 
международная площадка 
дружбы, которая укрепляет 
и развивает доверие, общие 
интересы, способствует взаи-
мовыручке и взаимоуваже-
нию, развитию диалога меж-
ду людьми и народами, — рас-
сказал председатель попечи-
тельского совета МБКБ Хазрет 
Совмен. — Это основа мира 
и примирения, к чему стре-
мится наш президент Влади-
мир Путин. Наша молодежь — 
опора государства, надежда 
и будущее России, ее главное 
богатство и ценность.
По словам руководителя про-
екта Юлии Кирпичниковой, 
такие мероприятия — основа 
патриотического воспитания.
— На одном из балов познако-
мились юноша и девушка из 
разных кадетских учрежде-
ний. Спустя время на этом са-
мом месте парень сделал 
предложение своей будущей 
невесте в присутствии всех, — 
поделилась Юлия Кирпични-
кова. 
СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
s.politenkov@vm.ru

Рукопашный бой — осо-
бый сплав бокса, кикбок-
синга, самбо и дзюдо. 
По правилам, можно при-
менять ударную, борцов-
скую и бросковую техники, 
удержание, болевые 
и удушающие приемы. 
Прародителем стиля 
в конце XX века стала шко-
ла Валерия Харитонова 
в Москве. Теперь в столице 
находится штаб-квартира 
Международной федера-
ции рукопашного боя 
(МФРБ). Объединив более 
45 стран, МФРБ проводит 
кубки и чемпионаты Евро-
пы, Азии и мира в разных 
частях света. Ее основная 
задача — включение еди-
ноборства в список олим-
пийских видов спорта.

справка

Силовик должен обладать 
смекалкой, а не одной силой 
В Преображенском кадет-
ском корпусе Управления 
ФСБ по Москве и Московской 
области прошла встреча вос-
питанников с руководителем 
группы «А» (спецподразде-
ление «Альфа») Героем Со-
ветского Союза Геннадием 
Зайцевым. Корреспондент 
«ВМ» узнал, о чем он разго-
варивал с подрастающим 
поколением.

89-летний ветеран, несмотря 
на возраст, регулярно высту-
пает перед кадетами. В этот 
раз он решил рассказать ре-
бятам о своей работе в спец-
подразделении.
— В 1974 году председатель 
КГБ Юрий Владимирович 
Андропов издал приказ о соз-
дании группы «Альфа», 
и первым командиром был 
назначен Виталий Дмитрие-
вич Бубенин, который уже 
имел звание Героя Советско-
го Союза за охрану государ-
ственной границы, — расска-
зывает Геннадий Николае-
вич. — Но он по своему жела-
нию вновь ушел служить 
в пограничные войска. И ин-
тересно, что первая боевая 
операция произошла без ко-
мандира.
Но уже в 1977 году команди-
ром «Альфы» был назначен 
Геннадий Зайцев. И именно 
при нем были известные за-
держания. 
— Первая боевая операция 
произошла 26 марта 1979 го-
да, когда из американского 
посольства сообщили, что 
к ним пришел неизвестный 
советский человек, который 
выдвинул требование предо-
ставить ему самолет и вывез-
ти в Соединенные Штаты 
Америки для получения выс-
шего образования. При этом 
он поставил ультиматум, что 
взорвет посольство. Даже по-
казал, что обвязан поясом, 
и обещал привести взрывное 

устройство в действие, если 
его требования не выпол-
нят, — вспоминает Зайцев.
Об этом было сразу доложено 
советскому руководству. На 
переговоры к захватчику по-
шел лично Геннадий Николае-
вич, представившись сотруд-
ником консульского отдела 
Министерства иностранных 
дел. Именно он убеждал муж-
чину, что все в порядке 
и оформление документов для 
вылета в США идет. 
Переговоры длились пример-
но 2,5 часа. За это время было 
решено, что снайпер «Альфы» 
будет стрелять в плечо захват-
чика, так как руку он постоян-
но держал на поясе, чтобы 
в любой момент привести 
в действие взрывное устрой-
ство. Вскоре террорист был 
уничтожен.
Потом были захват дворца 
Амина в Афганистане, захват 
террористов в самолете в Тби-
лиси, обезвреживание тер-
рористов в Уфе... За четыре 
эти операции и проявленное 
в них мужество Геннадию 

Зайцеву присвоено звание Ге-
роя Советского Союза.
— Следующий год будет зна-
менательным — это мое 90-ле-
тие и 50-летие образования 
подразделения, в котором 
я служил, — говорит Зайцев.
Кадеты задавали много во-
просов легендарному вете-
рану. Например, какими ка-
чествами должен обладать со-
трудник спецподразделения.
— Всем известна фраза, что 
чекистом может быть человек 
с холодной головой, горячим 
сердцем и чистыми руками — 
и это совершенно правиль-
но, — считает Зайцев. — Но 
человек силового ведомства, 
обезвреживающий террори-
стов, должен обладать смекал-
кой, чтобы моментально при-
нимать оперативные реше-
ния. Поэтому, кроме физиче-
ской выносливости, нужно 
обладать и умственными спо-
собностями!
В конце встречи все участники 
сделали общее фото.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

15 декабря. Ветеран ФСБ Геннадий Зайцев (справа) 
после выступления в Преображенском кадетском корпусе

Маленький Атом рискнул дать 
отпор китайскому здоровяку
В «Экспоцентре» прошли 
финальные этапы Междуна-
родного чемпионата «Битва 
роботов» 2023 года. За зва-
ние лучшей боролись коман-
ды из России, Китая, Индии, 
Турции и Казахстана.

Судья «приглашает» роботов 
к центру ринга, и после симво-
лического гонга боевые маши-
ны бросаются в атаку и пого-
ню за соперником. Малоду-
шие здесь не терпят, и потому 
отступать никто не намерен. 
В одном из поединков стадии 
четвертьфиналов сошлись ко-
манда из Москвы «Атом» 
и коллектив из Китая «Roc». 
Роботы весом более 100 кило-
граммов «рубят» друг друга: 
вокруг летят искры и металли-
ческие щепки. После удара ки-
тайской машины российский 
«Атом» переворачивается. Су-
дья отсчитывает десять се-
кунд. Победа присуждается 
китайскому здоровяку. По сло-
вам участницы столичной ко-
манды Полины Зенкиной, не-
смотря на поражение, высту-
пление на чемпионате они 
оценивают как достойное 
и хорошее.
— До проигрыша у нас было 
три победы на этом турнире, 
в том числе в сегодняшнем по-
единке, — отметила Полина 
Зенкина. — Команды собра-
лись очень сильные, и, к сожа-
лению, нам попались весьма 
опытные китайцы. Надо под-

черкнуть главное из выступле-
ния, и я думаю, что к следую-
щим битвам мы подготовимся 
лучше и станем сильнее. 
Команда «Атом» была органи-
зована в 2015 году супругами 
Максимом и Полиной Зенки-
ными. По словам участницы 
столичного коллектива, они — 
единственные, кто выступает 
на чемпионате без поддержки 
спонсоров. 
— Поскольку муж у меня ин-
женер-конструктор, он заро-
дил во мне любовь к робото-
технике, — объяснила Зенки-

на. — Мы участвовали в самой 
первой «Битве роботов», кото-
рая прошла в 2015 году. Два 
года спустя, в московском тур-
нире, мы были финалистами, 
но проиграли. Для нас эта бит-
ва — пятая по счету. 
Помимо турнира, были и това-
рищеские матчи. В одном из 
таких, в формате «два на 
два», приняла участие коман-
да Blackout из университета 
МИСиС. По словам капитана 
и студента 3-го курса Анаста-
сии Халимовой, первый поеди-
нок молодого коллектива, ор-
ганизованного в марте этого 
года, закончился поражением.
— Сам робот был собран где-
то за четыре месяца. На на-
чальных стадиях чемпионата 
нам попался очень сильный 
соперник, и мы проиграли, — 
рассказала Халимова. — Я ра-
да, что так сложилось, потому 
что это показало, что робо-
ты — серьезный спорт. Сде-
лать машину, которая на этот 
раз устоит, будет большим 
успехом для нас.
По словам Анастасии, все 
участники команды учатся по 
направлению «инжиниринг 
технического оборудования».
— Знания, которые нам дали 
в университете, мы приме-
няем на практике. Считаю, 
что это хороший метод для 
обучения студентов, — отме-
тила она.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

16 декабря. Участницы команды Energy girls из Санкт-Петербурга Алена Воронина 
и Валерия Орлова (справа) готовят своего робота к полуфиналу чемпионата

228 предметов датированы 
III–XIX веками. Первую и по-
следнюю находки разделяют 
16 веков — более полутора ты-
сяч лет. Но эту пропасть во 
времени сотрудники ФСБ 
стремительно пресекли в кон-
це мая уходящего года у стан-
ции метро «Чистые пруды» 

буквально за несколько ми-
нут. В 13:00 злоумышленника 
вывели из мутной воды черно-
го бизнеса копателей в сквере 
Чистопрудного бульвара, со-
вершив у нарушителя «кон-
трольную закупку». 
— Продавец пытался осуще-
ствить сбыт незаконно выко-
панных археологических на-
ходок, — прокомментирова-
ли в УФСБ России по городу 
Москве и Московской обла-
сти. — Полгода мы вели за 
ним наблюдение на одном 
из ресурсов в интернете, где 
тот анонимно реализовывал 
пред меты раскопок. Мужчи-
ну задержали. В квартире 
в ходе обыска обнаружили бо-
лее 400 изделий старины. По-
сле проведенных Институтом 
археологии Российской ака-
демии наук исследований 
228 из них были отнесены 
к археологическим находкам. 
Басманный районный суд 
столицы признал задержан-
ного виновным.

И вот 15 декабря Музею Мо-
сквы передали изъятую кол-
лекцию. В ней украшения, 
амулеты, подвески, византий-
ские кресты, замки. Самый 
ранний предмет датируется 
III веком нашей эры. 
— Это финно-угорская приве-
ска — ювелирное украшение 
из полудрагоценных метал-
лов, — рассказывает началь-
ник научно-хранительского 
отдела «Археология» Музея 
Москвы Максим Фурсов. — 
Датируется II–III веками на-
шей эры. Изготовлена из ме-
ди — для того времени ценно-
го металла. Она единична, 
потому что каждую привеску 
мастер делал индивидуально: 
среди подобных одинаковых 
нет. На привесках остались 
следы органики — либо рас-
тительные волокна, либо кол-
лоидный раствор. Так что, 
скорее всего, ее носили на ко-
жаном шнурке. Беда в том, что 
научная информация о пред-
мете утеряна. 

Предмет, не в пример архео-
логам, раскопан без связки 
с останками владельца, жили-
щем, местом обнаружения. 
Известно одно: эти привески 
типичны для наших предков, 
живших в Центральной поло-
се современной России. Не-
много расскажет и самый до-
рогой предмет конфиската — 
византийский крест. 
— В его основе достаточно 
высококачественный бронзо-
вый сплав, — продолжает 
историк. — Такие широко 
распространены в Крыму, 
в Херсонской области, на юге 
России, Украины. Экземпля-
ры присутствуют в коллекции 
ГМИИ имени А. С. Пушкина, 
в Эрмитаже. Теперь его мож-
но будет увидеть в собрании 
нашего музея. На черном 
рынке он стоит от 180 до 
200 тысяч рублей. На нем уже 
образовывается патина (на-
лет, образующийся под воз-
действием окружающей сре-
ды. — «ВМ»). 

Теперь его, как и все осталь-
ные находки, ждет реставра-
ция. По словам специалиста, 
она продолжится до конца 
следующего года. И только по-
том находки предстанут в экс-
позиции — в том благородном 
виде, в каком создали эти из-
делия древние мастера. 
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

Изъятым украшениям 
вернут благородный вид

Сотрудники 
ФСБ передали 
Музею Москвы 
археологиче-
ские находки, 
обнаруженные 
в квартире «чер-
ного копателя», 
скупщика и про-
давца.

экспонаты

15 декабря. Главный хранитель Музея Москвы Ксения Лапина и начальник научно-хранительского отдела «Археология» Музея Москвы Максим Фурсов принимают 
предметы археологических находок, изъятых у «черного копателя». В руках Ксении Лапиной особый крест — греческий энколпион 

ОЛЕГ КРИВОКУРЦЕВ
ОРГАНИЗАТОР БИТВЫ РОБОТОВ, 
ДИРЕКТОР ПО РАЗВИТИЮ ЧАСТНОЙ 
КОМПАНИИ ПО ПРОИЗВОДСТВУ 
РОБОТОВ

К «Битве роботов» 2023 года 
активно подключилось Мини-
стерство цифрового развития 
России и вывело чемпионат 
на абсолютно новый уровень. 
В первую очередь ведомство 
привлекло спонсоров и пар-
тнеров. За счет этого команды 
получили ресурсы для того, 
чтобы реализовать проекты 
международного уровня. Мы 
планируем проводить данный 
чемпионат ежегодно. Помимо 
этого, хотим реализовать 
проект школьной лиги «Битвы 
роботов». Нужно с ранних лет 
привлекать потенциальных 
участников этой сферы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Черные археологи» (ко-
патели) — это лица, зани-
мающиеся поиском исто-
рических артефактов 
на археологических объ-
ектах, не имея разреше-
ния. Термин появился в со-
ветские годы. Так называ-
ли охотников за любыми 
историческими реликвия-
ми. Сейчас рынок сбыта 
активен в интернете.
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16 декабря. Олим Номуродов из Узбекистана (слева) и Владислав Илькович из Белоруссии 
во время поединка на чемпионате мира по рукопашному бою в абсолютной весовой категории
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Динозавры начала 
двухтысячных

Мал золотник,
да дорог

Лет 10–15 тому назад казалось: чем больше торговый 
центр, тем он лучше. О, это неизменное место притяже-
ния буквально всех категорий граждан! Дамочки шли 
туда, чтобы пошопиться, мужички — попить пивка в ре-
сторанном дворике, семьи с детьми посещали игровую 
зону, а подростки шлялись по всем этажам. И, конечно, 
кино в торговом центре! Я помню, относительно еще не-
давно, как билеты в выходные нужно было брониро-
вать — иначе не попадешь на хороший фильм. Торговые 
центры казались вечными. В их строительство вкладыва-
лись огромные деньги — но ведь и отбивались с процен-
тами! Тем более, казалось предприимчивым хозяевам, 
стабильный доход будет капать если не столетиями, то 
десятилетиями. Кто бы мог предположить, что буквально 
за три года они станут громоздкими нелепыми чудовища-
ми, сжирающими больше, чем могут отдать. Вот неболь-
шой пример: в Чертанове лет пятнадцать назад самым 
зажигательным и привлекательным местом был торго-
вый центр «Глобал Сити» возле метро «Южная». Подрост-
ки ходили туда погулять целыми классами, там отмеча-
лись дни рождения, кто-то пилил ноготочки, кто-то по-
сещал «Синема Парк». Я как-то купила в «Глобал Сити» 
маленькую водоплавающую черепаху — потом она стре-
мительно выросла и пожрала всех рыбок в аквариуме. 
Впрочем, как говорит один известный телеведущий, это 
совсем другая история. Cлава «Глобал Сити» померкла, 
когда возле метро «Пражская» построили другой торго-
вый центр, солнечно-оранжевый «Колумбус» (сначала он 
назывался «Пражский пассаж»). Подростки моментально 
переместились туда: о, их не обмануть, этих чутких моло-
дых, которые чувствуют модное. Но потом возле «Пасса-
жа» построили большой «Колумбус», и «маленький» сразу 
стал выглядеть, как сельский клуб на фоне своего брата. 
В большом «Колумбусе», кстати, до сих пор все относи-
тельно неплохо — к Новому году он феерично украшается 
елками, блестками, какими-то висящими в воздухе меж-
ду этажами огромными медузами. Но даже большой «Ко-
лумбус» в будние дни полупустой. Почему так получи-
лось? Причин много, сначала ковид с изоляцией, потом — 
массовый уход многих торговых марок из России. И пусть 
магазины сейчас уже заполнились новыми брендами, 
народ как-то остыл к торговым центрам. Причем не толь-
ко в нашей стране. По всему миру есть такая тенденция — 
люди охотнее заказывают товары в онлайн-магазинах. 
Сейчас наступает (или, вернее, уже наступило) время он-
лайн-торговли. Продавцы развивают это направление: 
заманивают скидками, привозят несколько размеров на 
выбор. Открываются новые пункты выдачи рядом с до-
мом. А кино проще посмотреть на одной из киноплат-
форм, тем более сейчас эпоха не полнометражных филь-
мов, а мини-сериалов. Какие перспективы у торговых 
монстров? Плохие. Об этом говорят и экономисты, и ар-
хитекторы, и обыватели. Как-то быстро мы пережили «де-
сятилетие активного потребления» и перешли к «потре-
блению разумному». Поэтому выживут те торговые цен-
тры, которые найдут какие-то другие способы привлечь 
народ в свои стены. Опять же чертановский пример — 
в торговом центре «Электронный рай» на нулевом этаже 
построили вполне приличный бассейн. В большом «Ко-
лумбусе» — флагманский центр «Мои документы», пожа-
луй, самый лучший и оперативный в Москве. Конечно, 
совсем до нуля посещаемость торговых центров не упа-
дет, но и сверхприбылей, как еще совсем недавно, при-
носить они не смогут. Торговые центры похожи на дино-
завров (такие же огромные и нелепые), в прошлом — хо-
зяева пространства, сейчас обреченные на гибель.

Международный фестиваль «Дни короткометражного ки-
но» провели в столице уже в десятый раз. В этом году в кон-
курсной программе показали 21 ленту длительностью до 
30 минут — картины игровые, документальные, анимаци-
онные. Были представлены кинофильмы на любой вкус: 
«Дорога в облака» Ивана Соснина о том, как сын наперекор 
матери везет на историческую родину прах отца, «Дурака-
ми» Георгия Батариели про то, как нелепо выглядят те, кто 
паразитирует на современном искусстве, «Ананас» Дила-
ры Галеевой, излагающий историю девочки, которая меч-
тает на Новый год попробовать экзотический фрукт, и дру-
гие работы. Кстати, проводят показы в конце декабря, ког-
да на дворе стоят самые короткие в году дни. При этом, 
естественно, программа разбита на блоки, чтобы зрители 
могли увидеть сразу несколько лент подряд, но не успели 
бы испытать информационного перегруза.
Смотреть несколько короткометражек подряд — опыт, ко-
торый стоит хоть раз в жизни получить каждому. Преиму-
щественно сделать это можно на фестивалях и тематиче-
ских мероприятиях, в рамках которых короткие ленты со-
бирают в отдельные показы и демонстрируют на больших 
экранах. Впрочем, найти альманахи короткометражного 
кино можно и в сети. Причем собирают в них как удачные 
ленты малоизвестных авторов, так и именитых режиссе-
ров, каждый из которых снимал «коротыши», когда учился 
и начинал путь в киноиндустрию. Вспомним про «Началь-
ника» Юрия Быкова, «Конверт» Алексея Нужного, даже 
«Каток и скрипку» Андрея Тарковского...
Прелесть в том, что видеопроизведение короче получаса 
позволяет осуществить путешествие в особый творческий 
мир своего автора. А в нем свои законы, смыслы, форма 
выражения, цветовая палитра, темпоритм. Причем если 
создателям удалось реализовать идею, то в короткоме-
тражной ленте есть и свой уникальный эмоциональный 
опыт, который может получить зритель.
Просмотр короткометражных фильмов один за другим от-
личается от поставленных на бесконечное воспроизведе-
ние клипов или видеороликов. Те скорее развлекают, за-
дают фон, помогают отключиться от переживаний. Корот-
кометражки же, наоборот, тормошат, мобилизуют, акти-
визируют мыслительные процессы. Когда смотришь 
несколько таких фильмов подряд, удается охватить широ-
кую палитру разных взглядов на мир.
Если быть честной, жаль, что «коротыши» не так популяр-
ны, как могли бы. Многих не найти в открытом доступе 
в интернете, да и в закрытом не всегда удастся отыскать, 
разве что обратиться к создателям. В кинотеатрах прока-
тывают только подборки либо в качестве спутников «пред-
сеансного обслуживания». Впрочем, есть даже российский 
телеканал короткометражного кино SHOT TV. Да и на 
платформе российского авторского кино «Пилигрим» со-
бирают интересные фильмы. Конечно, найти их можно 
и на видеохостингах, если знать, что искать.
Признаюсь, я очень люблю короткометражное кино. За то, 
что часто оно дерзкое, экспериментальное, свободное и ве-
рящее в то, что все только начинается. В нем можно уви-
деть любопытные работы известных артистов, снявшихся, 
чтобы поддержать заинтересовавших их творцов и проек-
ты. Можно открыть для себя новые лица тех, кто стремится 
заявить о себе. Можно посмеяться и поплакать, за корот-
кое время пережить экранную историю, которая затронет 
что-то в душе. А если нет и кино «не твое», то в любом слу-
чае оно продлится недолго, заскучать не успеешь, а вот сде-
лать выводы о том, что тебе близко, а что инородно, вполне 
возможно. Призываю смотреть короткометражки чаще 
и увлеченнее!

По какой тематике проводится больше всего научных конфе-
ренций? О какой научной проблеме чаще всего говорят по-
литики? На повестке дня искусственный интеллект (ИИ), от 
которого ждут всевозможных чудес и волшебного преобра-
жения нашей жизни. Однако в последнее время в мечтатель-
ный хор вплетаются осторожные голоса, которые требуют 
ограничения возможностей Его величества искусственного 
интеллекта.
Надо смотреть, даже если неприятно, правде в глаза. С того 
момента, как технический прогресс набрал ход, все крупные 
достижения первым делом находили применение в военной 
отрасли. Производство автомобилей, к примеру, за годы Пер-
вой мировой войны возросло в сотню раз. Нобелевский лау-
реат Фриц Габер разработал синтез аммиака, а затем приду-
мал химическое оружие. Атомная энергия, в применение ко-
торой не верил Резерфорд, показала себя в виде атомной бом-
бы. От Хиросимы до мирных АЭС и медицинской техники 
путь был долгий.
На борьбу с коронавирусом были брошены лучшие силы. Соз-
дано несколько хороших вакцин — и это прекрасно. Куда по-
вернет прогресс в вирусологии? Создатель российской вакци-
ны Спутник V академик Денис Логунов уверен, что бактерио-
логическое оружие из всех средств массового поражения се-
годня является наиболее опасным, а сдержать его развитие 
трудно. Чему доказательством обширная сеть американских 
биологических лабораторий, разбросанных по всему миру, 
в том числе по периметру России. Сегодня добрые, но недаль-
новидные компьютерщики кладут таланты на развитие ИИ. 
Горизонты сказочные — от кинематографа и здравоохране-
ния до личного секретаря. И уже поднялись разговоры о супе-
рискусственном интеллекте, это интерфейс человека и ком-
пьютера. Названа дата — 2045 год. Что если благие пожела-
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12 апреля 2022 года. Университет Синергия. Мастер-класс по робототехнике проводит декан факультета 
Андрей Волостнов. Все связанное с искусственным интеллектом вызывает сегодня горячие дискуссии. 
Кто-то ожидает волшебных преобразований, а кто-то призывает к разумным ограничениям.

Каким богам 
служить будет

ния пойдут прахом, достижения перехватят злонамеренные по-
литики и появится неуязвимый «Робокоп»? Сбудется мрачное 
предсказание Эйнштейна: «Я не знаю, каким оружием будет ве-
стись третья мировая война, но четвертая — палками и камня-
ми». Лучший прорицатель в истории Артур Кларк считал, что ИИ 
неизбежно достигнет уровня человеческого мозга, и предвидел 

сосуществование двух форм жизни, причем вторая эволюци-
онирует со скоростью, недоступной биологической форме. 
Отец кибернетики Норберт Винер предупреждал: «Логика 
робота в том, чтобы ликвидировать все, что мешает его экс-
пансии. Если человек грозит выдернуть провод из розетки, 
необходимо устранить человека». 
Уже сегодня ИИ сворачивает на кривую дорожку. 90% реше-
ний о блокировке в социальных сетях принимает робот, сле-
дуя слепым алгоритмам и не замечая абсурда. К примеру, за-
крывались сайты граждан, имеющих несчастье носить фами-
лию Хохлов, а информация о запрещенных во многих странах 
талибах подлежала блокировке даже тогда, когда они вошли 
в Кабул. К слову, решение о запрете российского канала RT 
в Германии тоже принимала машина.
Вопросов много, а ответов мало. Но хорошо, что Россия нахо-
дится в числе лидеров по разработке ИИ. Врасплох нас новый 
мир не застанет. На недавней конференции вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко сказал, что к 2030 году вклад техноло-
гий ИИ в ВВП России составит не менее 6 процентов. В России 
15 университетов работают в области компьютерных наук. 
Рейтинг в этой области возглавляют Высшая школа экономи-
ки, МФТИ и ИТМО. 
По словам вице-премьера, в ближайшее время президент РФ 
подпишет указ о новой версии Национальной стратегии раз-
вития ИИ. В числе конкретных предложений — создание су-
перкомпьютеров, введение магистратуры и аспирантуры, 
новые правила финансирования.
Когда-то академик Колмогоров использовал шутку Ранев-
ской — «если больной очень хочет жить, врачи бессильны» — 
в качестве иллюстрации недоступной роботу логики. Если 
робот начнет понимать шутки, то человеку, может статься, 
будет не до шуток. Нужно готовиться.

3
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«Новый год к нам мчится, скоро все случится!» — поется в од-
ной популярной когда-то песенке. 1 января в российском 
здравоохранении действительно должно было случиться 
важное: окончательный и бесповоротный переход лечебных 
учреждений к оказанию медицинской помощи на основе 
клинических рекомендаций. Эту норму внесли в закон «Об 
основах охраны здоровья граждан» еще в 2018 году. Потом 
старт реформы отодвинули на 2022-й. А затем родилась кон-
цепция поэтапного перехода к работе по-новому, который 
должен был завершиться 31 декабря 2023 года. Тогда все 
причастные облегченно выдохнули.
Но как же быстро летят дни! Роковая дата неумолимо при-
ближалась. Когда до нее остались считаные недели, деятели 
здравоохранения вновь заговорили о несвоевременности 
перехода. Будто эта беда свалилась на них как снег на голову, 
который всегда выпадает неожиданно, — спросите метеоро-
логов и коммунальщиков. Хотя элементарный экскурс 
в историю показывает, что по поводу реформы все в курсе. 
И прекрасно понимают ее необходимость.
Клинические рекомендации для врача — это руководство 
к действию в любой ситуации. Написанные лучшими специ-
алистами на основе мирового и российского опыта они регу-
лярно обновляются и выложены в открытом доступе, то есть 
доступны каждому специалисту.
Раньше врачи в одинаковых ситуациях могли лечить кто во 
что горазд. Один проведет операцию, другой пропишет па-
циенту антибиотик, а третий назначит отвар из коры дуба. 
Клинические рекомендации искореняют такую самодея-
тельность, ранжируя методы лечения по уровню доказанной 
эффективности. Врач должен руководствоваться не своим 
субъективным опытом, не знаниями, полученными на сту-
денческой скамье тридцать лет назад, а знать, что дает луч-

Новый год опять 
отложили

шие результаты здесь и сейчас. Попросту говоря, быть на уров-
не. Для доктора, кстати, это лучшая защита от претензий: если 
специалист выполнил установленный стандарт, к нему не воз-
никнет никаких вопросов.
Но для организации такой работы требуется совсем иное фи-
нансирование здравоохранения. Как соответствовать совре-

менным стандартам, если в больнице отсутствует, скажем, 
компьютерный томограф? В Москве, где нет проблем с аппа-
ратурой, использование клинических рекомендаций давно 
стало рутиной, а в глубинке все остается по-прежнему. На-
кануне новогодней реформы вновь вспомнили, что часть 
врачей, в основном старшего поколения, даже не слышала 
о клинических рекомендациях! А пытаться давить на них, 
заставлять перестраиваться ни в коем случае нельзя: многие 
ветераны просто уйдут на пенсию, что при нынешней ахо-
вой кадровой ситуации будет сродни катастрофе.
Одновременно родилась идея, как выйти из щекотливого по-
ложения, ничего, по сути, не меняя. Нужны, дескать, некие 
«локальные протоколы», которые будут учитывать возмож-
ности конкретной медицинской организации. Подразуме-
вается: там, где труба пониже и дымок пожиже, где не хвата-
ет оборудования и специалистов, стандарты обследования 
и лечения могут быть снижены.
Кого мы хотим обмануть — больных или самих себя? Не мо-
жет быть разных стандартов лечения — для богатых и бед-
ных, для столиц и провинции. Если нет условий для рефор-
мирования, надо это честно признать. Иначе никогда ниче-
го не изменится. И придется прибегать к уловкам, к тем же 
«локальным протоколам». Или вводить в отстающих медуч-
реждениях «локальное время» — например, XVIII век. 
И пользовать больных в соответствии с тогдашними клини-
ческими рекомендациями — заваривать пресловутую кору 
дуба и боярышник, как советовал один депутат.
В итоге больной вопрос решился вполне традиционно: на 
днях Государственная дума вновь отложила переход к работе 
по клиническим рекомендациям — на сей раз до 1 января 
2025 года. Если через год этот маневр повторить, проблема 
достанется в наследство депутатам следующего созыва.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

камера! мотор!

Можно смотреть, можно — смотреть и понимать, 
а можно смотреть и видеть и 25-й кадр, и «закули-
сье» киножизни. Так видит кино Татьяна Еременко. 

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.
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точка Сегодня точку в номере ставит участница экстремального забега с препятствиями «Гонка героев» Юлия Спатарь, решившая прийти в образе Снегурочки. Она вместе 
с другими желающими проверить свои силы на полигоне Алабино преодолевает очередное испытание — рукоход, после которого доходит до финиша. Всего на дис-
танции в 7900 метров было 30 препятствий, среди которых наклонная горка, перенос мешков, альпинистская стена, колючая проволока, а также барьеры из бревен 
и многое другое. Претенденты на победу в забеге имели неограниченное количество попыток прохождения препятствий, однако время на их преодоление составило 
от 90 до 120 минут в зависимости от категорий. Кроме того, спортивное мероприятие подняло настроение всем его участникам, каждый из которых успешно пересек 
финишную черту. 

Появились губернии, 
запустили скоростной поезд 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1708 год.Указом Петра I 
территория России была 
разделена на восемь губер-
ний: Московскую, Ингер-
манландскую, Архангело-
городскую, Киевскую, Смо-
ленскую, Казанскую, Азов-
скую и Сибирскую.

1878 год.Родился совет-
ский государственный дея-
тель Иосиф Сталин.

1892 год.В Мариинском 
театре состоялась премье-
ра балета Петра Чайковско-
го «Щелкунчик». 

1921 год. Родился актер, 
клоун, директор Цирка 
на Цветном бульваре, на-
родный артист СССР Юрий 
Никулин. 

2009 год.Началась регу-
лярная эксплуатация высо-
коскоростного электропо-
езда «Сапсан» по маршруту 
Москва — Санкт-Петер бург.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Россиянам хотят 
помочь с долгами
по кредитам.
И как вам?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ
ИТСПЕЦИАЛИСТ, ОТЕЦ ТРОИХ ДЕТЕЙ

На самом деле — это очень хо-
рошая идея, если государство 
будет помогать в этом вопросе. 
Я как отец троих детей, воспи-
тывающий ребенка-инвалида, 
имею более 10 кредитов. Есте-
ственно, при увеличении на-
логовой нагрузки тянуть эти 
кредиты будет невозможно — 
это прямой путь к банкрот-
ству. Я считаю, что поддержка 
социально незащищенных ка-
тегорий граждан в такой ситу-
ации — это то, что любое госу-
дарство обязано сделать в пер-
вую очередь.

ПЕТР ЩЕРБАЧЕНКО
ДОЦЕНТ ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ
АВТОР СОЦИАЛЬНОГО ПРОЕКТА 
ФИНАНСОВАЯ ГРАМОТНОСТЬ: 
ПРОСТО О СЛОЖНОМ

Я согласен с этим предложе-
нием наполовину. Сегодня 
можно наблюдать ухудшения 
финансовой дисциплины за-
емщиков. По данным ФССП, 
с января по сентябрь 2023 го-
да число неплательщиков по 
кредитам превысило 21 мил-
лион человек. Кредитные ка-
никулы ранее применялись во 
время пандемии. Это опреде-
ленным образом благо для 

граждан и предпринимате-
лей, чьи доходы резко умень-
шились. Позитивный момент 
в каникулах — это их распро-
странение и на ипотечные 
кредиты. Однако остается ос-
новной вопрос, что платить 
все равно необходимо, но поз-
же. И средства у физического 
и юридического лица должны 
быть. Сегодня важно не до-
пустить дефолта заемщиков, 
нужно помочь людям вер-
нуться в свой график плате-
жей. И одновременно необхо-
димо развивать финансовую 
грамотность населения, по-
вышать доверие к банковской 
системе.

СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВ
ЮРИСТ

Я не очень согласен с этой 
идеей, потому что считаю, что 
ее будет трудно реализовать. 
Даже во время пандемии не 
все люди, которые получи-
ли реструктуризацию, смогли 
вернуть средства, тем более 
это большой удар по экономи-
ке. Многие кредитные органи-
зации готовы выдавать займы 
тем, кто не имеет возможно-
сти платить. Надо сначала 
просмотреть эту сферу.

Депутат Госдумы Николай Арефьев предложил помочь 
россиянам с выплатами по кредитам при высокой нало-
говой нагрузке. Он считает, что можно провести ре-
структуризацию задолженностей, как во время корона-
вируса или отсрочки платежей.

вопрос дня

Подготовила 
АНАСТАСИЯ СТАРОС ТИНА 
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Искусство 
планирования
В Новый год желают, чтобы планы сбылись. Но представ-
ления о планировании у всех разные. В праздник, конеч-
но, под планами понимают «сбычу мечт». Достаточно за-
гадать желание, сжечь и бросить в фужер с шампанским 
записочку. Однако мечты — это не планы. Личный план 
должен начинаться с личной мотивации, может тайного 
желания, но далее он включает набор методов и шагов, 
как достичь желаемого. Это важно, чтобы план требовал 
напряжения, внимания и держал в хорошей форме. Соб-
ственно, с людьми так же: мы любим тех, в кого по-
настоящему вкладываемся. Например, своих детей. Когда 
мы исполняем чужие желания и следуем чужом плану, за-
дача облегчается, но именно это и делает ее неинтерес-
ной: так любой сможет. Руководителям, которые хотят, 
чтобы их решения исполнялись как можно лучше, следует 
подчеркивать важность персонального участия исполни-
теля. «Искусство планирования отражено в русской пого-
ворке «Семь раз отмерь, один — отрежь». Она обозначает, 
что процесс планирования занимает гораздо больше вре-
мени, чем исполнения. По ходу может план поменяться, 
если важен хоть какой-то положительный результат. А ре-
зультат — это не всегда план, не все по рецепту выпекает-
ся, как в духовке. Например, многие режиссеры снимают 
кино куда фантазия уведет. Но начинать шить платье и за-
канчивать кухонным фартуком выглядит как неумелое 
планирование, плохой крой. Еще одна стратегия присту-
пить к делу: метод проб и ошибок, когда после каждой не-
удачной попытки происходит корректировка действий. 
Самые большие грандиозные планы связаны с системати-
ческой переменой в жизни: обучение, получение профес-
сии, переезд в другой город, замужество. Меняется все. 
Ошибка стараться сохранять старый круг знакомых, на-
чиная новую жизнь. Мы вынуждены выстраивать новые 
связи, если хотим достигать новых целей, перемен в жиз-
ни. Но, конечно, встречаться по праздникам или звать на 
дни рождения можно людей, которые были вам дороги на 
разных этапах жизни. Загадывая планы на Новый год, мы 
закладываем и основы коммуникации — с кем, о чем, как 
часто предстоит общаться. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Китайская игра объединила 
бизнесменов и политиков

Сотрудникам спецназа
посвятили спектакль

В выходные состоялся XI Ку-
бок посла Китая по вэйци 
(го). Также в рамках меро-
приятия прошел фестиваль 
китайской культуры «Nixao, 
Москва!». 

Каждый желающий мог по-
пробовать научиться играть 
в древнейшие китайские ин-
теллектуальные игры вэйци 
и сянци под руководством 
опытных гроссмейстеров. 
— В рамках фестиваля гости 
смогли изучить древнее искус-
ство китайской живописи 
и каллиграфии, познакомить-
ся с искусством чайной цере-
монии, — рассказывает прези-
дент Московской федерации 
го Тимур Санкин. — Кроме то-
го, узнали о традиционной ки-
тайской кухне.
По его словам, в рамках кубка 
состоялось четыре официаль-
ных турнира.

— На основной турнир бы-
ло зарегистрировано свыше 
280 участников, и после него 
состоялся турнир сильней-
ших — топ-16, — отметил Ти-
мур Санкин. — Помимо этого, 
состоялся турнир для детей до 
12 лет и турнир для взрослых 
новичков от 12 лет и старше.
Гости также увидели матч 
управленцев по вэйци.
— Приняли в нем участие 
представители российского 
и китайского бизнеса, так как 
вэйци — это не только спорт, 
но и инструмент развития 
управленческого мышле-
ния, — добавил Санкин. — Де-
ловая часть кубка в очередной 
раз объединила на площадке 
руководителей и собственни-
ков крупного бизнеса, а также 
представителей политиче-
ской элиты.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

В честь Дня работников орга-
нов безопасности РФ в Мо-
сковском доме ветеранов 
вой н и Вооруженных сил был 
показан спектакль «Лю-
ди А на службе Отечеству», 
посвященный сотрудникам 
специального подразделе-
ния антитеррора «Альфа».

Спектакль поставлен по моти-
вам документального романа 
Алексея Филатова «Люди А» 
и посвящен сотрудникам спе-
циального подразделения ан-
титеррора «Альфа».
По словам Алексея Филатова, 
история создания спектакля 
продолжается двадцать лет. 
— Я пришел к этому не за один 
день. Выйдя в запас, я задумал-
ся о популяризации, повыше-
нии имиджа службы в спецна-
зе, — говорит Филатов. — Я на-
чинал служить в СССР. Потом 
случился распад государства. 

Наступили тяжелые времена, 
когда силовые структуры рас-
сыпались. И я начал сначала 
петь военно-патриотические 
песни. А восемь лет назад Лео-
нид Якубович предложил мне 
написать книгу. 
По словам Алексея Филатова, 
сначала он сопротивлялся.
— Я не видел себя в качестве 
писателя, — продолжает вете-
ран спецслужб. — Но потом 
у меня родилась книга «Люди 
А». В ней я описал свои ощу-
щения от общения с людьми, 
которых я встречал в спецпод-
разделениях. Об эпизодах, 
в которых они себя проявля-
ли. Я пообщался с шестью 
офицерами-героями. И был 
приятно удивлен, что книга 
понравилась и моему поколе-
нию, и молодежи. И получила 
хорошие отзывы.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Спасатели двух стран 
скрестили хоккейные клюшки 
В преддверии Дня спасателя 
на Красной площади прошел 
традиционный товарище-
ский хоккейный матч между 
сборными команд МЧС двух 
стран: России и Белоруссии.

Как и положено перед спор-
тивными соревнованиями, 
начинается все с разминки. 
На лед выходит российская 
команда — в белых майках 
с символикой МЧС. После рас-
катки все собираются в цен-
тре катка. Почетное вбрасы-
вание шайбы делает замести-
тель министра России гене-
рал-полковник внутренней 
службы Илья Денисов. Начи-
нается игра.
Первая двадцатиминутка 
идет практически в равной 
борьбе. Российский спаса-
тель Артем Артемов передает 
шайбу своему напарнику Ан-
дрею Боярышинову, который 
точным ударом отправляет ее 
в ворота соперника. Вот 
и первый гол на счету наших 
спортсменов! Белорусская ко-
манда пытается сравнять 
счет, но в первом периоде ей 
это сделать не удалось. Счет 
1:0 в пользу россиян. И вот 

еще один свисток. Кажется, 
перерыв пошел на пользу бе-
лорусам. Спасатели собра-
лись и достаточно быстро 
отыгрались, перехватывая 
лидерство. Хоть россияне 
и забросили несколько шайб, 
но белорусские спортсмены 
и к этому были готовы. Окон-
чательный счет по окончании 
трех периодов был 3:3. Все 
решила серия буллитов — 

штрафных бросков. Сильнее 
нервы и быстрее реакция ока-
залась у белорусского врата-
ря. В итоге со счетом 5:4 побе-
дили гости. 
Чемпионов этого матча по-
здравил министр МЧС России 
генерал-лейтенант Александр 
Куренков, вручив им побед-
ный приз. Он отметил, что со-
стоялась действительно яркая 
и напряженная игра. 

— Это показатель настоящей 
дружбы. Пожарные и спасате-
ли продемонстрировали на 
ледовой площадке свои луч-
шие качества: сплоченность 
и командный дух, — сказал 
Александр Куренков.
В свою очередь заместитель 
министра РФ по делам граж-
данской обороны, чрезвычай-
ным ситуациям и ликвидации 
последствий стихийных бед-
ствий генерал-полковник 
внутренней службы Илья Де-
нисов отметил, что, несмотря 
на то что члены команд дру-
жат, это не мешает скрещи-
вать клюшки на поле и разви-
вать свои физические данные.
— Спорт — это всегда хорошо: 
он закаляет характер, нервы, 
подталкивает к принятию ре-
шительных действий, — отме-
тил Денисов.
А председатель Московской 
городской организации спорт-
общества «Динамо» Андрей 
Гулевский отметил важность 
того, что товарищеский матч 
проходит в год 100-летия «Ди-
намо», в которое входят спорт-
смены МЧС. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

15 декабря. Член хоккейной команды МЧС России 
Артем Артемов готовится к выходу на лед

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

● Авто и грузчики. Т. (903) 000-75-92

Недвижимость

Транспортные услуги
Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

Творч. объединение В. Вексельмана

Российский национальный 
музей музыки. Музей-кварти-
ра А. Б. Гольденвейзера.
Ул. Тверская, 17, кв. 109–110, 
этаж 4. ✆ (915) 168-07-14, 
✆ (495) 605-65-15 (доп. 1174).
23/ХII в 17 ч. Вечер романсов 
русских композиторов. Алябьев, 
Булахов, Варламов, Даргомыж-
ский, Рубинштейн, Глинка, Гу-
рилев. Вера Рыжова (сопрано), 
Дмитрий Остапченко (тенор), 
Мария Шкалевич (фортепиано).
Российский национальный 
музей музыки. Музей-кварти-
ра Н. С. Голованова.
Брюсов пер., 7, кв. 10.
✆ (495) 605-65-15 (доб. 1176), 
✆ (915) 168-07-14.

29/ХII веч. «Новогодний 
дивертисмент». Вера Рыжова 
(сопрано), Мария Шкалевич 
(фортепиано).

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6.
✆ (495) 699-96-68.
19/ХII Бег. 20/ХII Ва-банк. 
21/ХII Безумный день, или Же-
нитьба Фигаро. 22/ХII Шут 
Балакирев. 23/ХII Поминальная 
молитва. 24/ХII днем Поми-
нальная молитва, веч. Tout Paye, 
или Все оплачено. 26/ХII Же-
нитьба. 27/ХII Старомодная 
комедия. 28/ХII Королевские 
игры. 29/ХII Вишневый сад. 
30/ХII ЛюБоль. 31/ХII в 18 ч. 
Юнона и Авось.
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